
Всех гостей праздника встре-
чали курсанты Московского 
университета МВД России 
имени В. Я. Кикотя, которые 
представляли ретротехни-
ку — советские машины, на 
которых когда-то работали 
милиционеры. Будущая за-
щитница правопорядка Ма-
рия Тамбовцева стоит рядом 
с ВАЗ-2101 — знаменитыми 
«Жигулями». Девушка расска-
зывает, что она с детства меч-
тала стать следователем и за-
хотела поступать в Универси-
тет МВД после того, как прочи-
тала детективы Александры 
Марининой. Очень уж вдохно-
вила девушку главная герои-
ня — Анастасия Каменская. 
— Чтобы расследовать дела, 
нужно иметь аналитический 
ум и быть хитрее преступни-
ка, просчитывать расследова-
ние дела на несколько ходов 
вперед, как в шахматах, — рас-
сказывает Мария.
А вот курсантка Наталья Мо-
сковцева, которая представля-
ет «Москвич-408», рассказы-
вает, что она решала продол-
жить семейную династию 
и тоже связать свою жизнь 
с полицией.
— У меня служили в органах 
внутренних дел папа, дедуш-
ка и бабушка: общий стаж вы-
слуги — около 100 лет. Когда 
я решила поступать в Универ-
ситет МВД, отец очень обра-
довался, даже пожелал, чтобы 
я его обошла по званию. А он 
уходил на пенсию между про-
чим майором! Так что я меч-
таю стать не ниже чем под-

полковником, — продолжает 
Наталья.
Чуть дальше на главной аллее, 
у стелы Георгия Победоносца, 
полицейские организовали 
показательные выступления. 

Там сотрудники кинологиче-
ской службы показали, на что 
способны служебные собаки. 
На площади расставили не-

сколько чемоданов, выпуская 
по очереди собак: они все 
должны были найти, где нахо-
дятся запрещенные предметы. 
Чтобы подать знак кинологам, 
они садились около подозри-

тельного предмета, 
как бы говоря: «Вот 
его надо прове-
рить».  
Кинолог Анастасия 
Бадайкина откры-
вает один из таких 
чемоданов и пока-
зывает гостям 
праздника, что там 
действительно на-
ходятся взрывча-
тые вещества.
— Для каждого со-
трудника Центра 

кинологической службы пито-
мец — это член семьи: даже 
когда собак провожают на 
пенсию, то большинство со-

трудников забирают их до-
мой, — говорит Анастасия.
А ГИБДД устроила полосу пре-
пятствий, где обучала ребят 
управлению велосипедом и со-
блюдению Правил дорожного 
движения. 
— Я сегодня узнал, что обозна-
чают многие дорожные знаки: 
например, под «кирпич» ма-
шинам нельзя ехать, — расска-
зывает шестилетний участник 
занятия Дмитрий Обухов.
Еще полицейские устраивали 
мастер-классы по разборке 
и сборке автомата. Кстати, 
многие подростки, пришед-
шие на праздник, решили по-
думать о том, чтобы связать 
свою жизнь с МВД.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В МУЗЕЕ ПОБЕДЫ ПРОШЛА 
ГОНКА ГЕРОЕВ➔ СТР. 8

Музей Победы 
совместно с МВД 
России провели 
на Поклонной 
горе программу 
«Один день с по-
лицией» к 306-й 
годовщине 
образования 
отечественных 
органов внут-
ренних дел.

Руководить театрами доверили 
творческим лидерам
Кадровые перемены прои-
зошли в нескольких столич-
ных театрах. В пятницу но-
вые назначения прокоммен-
тировал министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента культуры сто-
лицы Алексей Фурсин.

Новым директором «Совре-
менника» станет Владимир 
Машков. Художественным ру-
ководителем Московского ака-
демического театра сатиры на-
значен Евгений Герасимов, 
а Театра Романа Виктюка — 
Константин Богомолов. При 
этом все они сохранят свои те-
кущие должности. Так, Маш-
ков останется художествен-
ным руководителем Москов-
ского театра Олега Табакова, 
Герасимов — по-прежнему 
худ рук Театра на Малой Ор-
дынке, а Богомолов — Театра 
на Малой Бронной.

— Принятые решения позво-
лят более эффективно управ-
лять театрами и объединять 
ресурсы разных площадок 
и творческих коллективов для 
обновления и расширения ре-
пертуара, улучшения показа-
телей работы, — сказал Фур-
син. — Мы доверяем управле-
ние известными, значимыми 
для Москвы театрами людям, 
которые уже показали себя 
как успешные руководители 
и творческие лидеры.
В ближайшее время в театрах 
пройдут встречи, на которых 
коллективам представят но-
вых руководителей.
— Работа в «Современнике» 
для меня — большая личная 
ответственность перед Гали-
ной Борисовной (Волчек.  — 
«ВМ»), — заявил народный 
артист России, актер, режис-
сер Владимир Машков. — Она 
навсегда в моей жизни, поэто-

му я буду делать все для того, 
чтобы ее дело продолжалось.
Многолетняя дружба связыва-
ла народного артиста России, 
актера театра и кино Евгения 
Герасимова с президентом 
Театра сатиры Александром 
Ширвиндтом, который ушел 
из жизни в этом году.
— Вместе с коллективом мы 
преодолеем любые трудности 
и в новом театральном сезоне 
будем радовать поклонников 
новыми постановками, — 
убежден Герасимов.
Кроме того, Департамент 
культуры принял решение 
сцену на Новослободской быв-
шего Центра имени Всеволода 
Мейерхольда присоединить 
к еврейскому театру «Шалом», 
а также объединить Москов-
ский театр кукол с Открытым 
театром кукол.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Первые в рейтинге 
инвестклимата

Наша страна готова 
к любым вызовам 

В пятницу мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
принял участие в Петербург-
ском международном эконо-
мическом форуме (ПМЭФ). 

Глава города сооб-
щил, что Москва 
шестой год подряд 
становится лиде-
ром Национально-
го рейтинга состо-
яния инвестици-
онного климата 
в субъектах РФ, его 
итоги подвели на ПМЭФ.
— Спасибо деловому сообще-
ству за признание и доверие! 
Национальный рейтинг — хо-
роший стимул для конкурент-
ной борьбы, в результате чего 
создаются максимально ком-
фортные условия жизни граж-
дан России, — отметил мэр.
Также на форуме Сергей Собя-
нин и глава Республики Баш-

кортостан Радий Хабиров до-
говорились о сотрудничестве 
и обмене опытом в сфере улуч-
шения инвестклимата. С гла-
вами Пермского края и Респуб-

лики Мордовия 
подписаны согла-
шения о сотрудни-
честве на пять лет.
Помимо этого, мэр 
заключил соглаше-
ние о строитель-
стве завода по про-
изводству препа-
ратов из плазмы 

крови человека, а с мини-
стром экономического разви-
тия Максимом Решетнико-
вым подписал меморандум 
о создании Единого инвести-
ционного портала России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Несмотря на препятствия 
и нелегитимные санкции, 
Россия остается одним 
из ключевых участников ми-
ровой торговли. Об этом 
сообщил президент РФ 
Владимир Путин (на фото)
во время выступления в рам-
ках Петербургского между-
народного экономического 
форума. 

Как отметил глава государ-
ства, сегодня между странами 
наметилась гонка за укрепле-
нием своего суверенитета, 
причем на трех ключевых 
уровнях: государственном, 
ценностно-культурном и эко-
номическом. 
— При этом страны, которые 
еще недавно выступали лиде-
рами глобального развития, 
пытаются всеми силами, прав-
дами и неправдами сохранить 
свою ускользающую роль геге-
монов, — рассказал Владимир 
Путин. 
Президент России также доба-
вил, что экономика номер 
один сейчас — это Китай, при-
чем с большим отрывом от 
второго места. 
— Индия — третья экономика 
мира и глобальный лидер по 
динамике развития, — сооб-
щил Путин. — Все громче заяв-
ляют о себе страны Южной 
Азии и Африки, где отмечается 
высокая рождаемость и пока 
еще низкий уровень урбаниза-
ции, а также быстрый, догоня-
ющий рост экономик. 
При этом глава РФ заявил, что 
в текущих реалиях Россия до-
казала высокий уровень готов-
ности и восприимчивости 
к технологическим преобразо-
ваниям.
— Мы видим, как уже изме-
нился наш финансовый сек-
тор, электронная торговля, 
сфера транспортных услуг, си-
стема государственного 
управления. Аналогичные 
процессы начинают развора-
чиваться и в Вооруженных си-
лах, где нам также необходим 
высокий темп технологиче-
ского обновления. Это важ-
нейший, определяющий во-
прос для нашей страны, — за-
явил российский лидер. — Не-
смотря на все препятствия 
и нелегитимные санкции, Рос-
сия остается одним из ключе-
вых участников мировой тор-
говли, активно развивает ло-
гистику, географию сотрудни-
чества. Так, укрепляются наши 
отношения со странами Азии, 
Ближнего Востока, Африки 
и Латинской Америки. 

Также президент России отме-
тил, что наша страна продол-
жает результативно работать 
с партнерами по ЕврАзЭС, 
обеспечивая баланс интере-
сов всех участников.
— В целом на долю друже-
ственных России госу-
дарств — а как мы видим, 
именно на это мы должны об-
ращать внимание в первую 
очередь, на экономики бы-
стро растущих государств, им 
предстоит определять буду-
щее глобальной экономи-
ки, — сегодня на их долю уже 
приходится три четверти на-
шего товарооборота. В про-
шлом году совокупный ВВП 
стран союза вырос на 3,8 про-
цента, а объем взаимной тор-
говли — на 4,7 процента. При-
чем его структура качествен-
но улучшилась, а именно под-
росли поставки готовой 
высокотехнологичной про-
дукции, — рассказал глава 
страны. — Именно такой: не-
сырьевой неэнергетический 
экспорт из России — мы будем 
активно поддерживать. 
К 2030 году его объем должен 
вырасти на две трети по срав-
нению с 2023 годом.
➔ СТР. 2

По программе комплексного развития территорий в столице на разных стадиях 
проработки и реализации находится 236 проектов, более половины участков расположены 
в бывших промзонах. Об этом сообщается на официальном сайте мэра Москвы.
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Праздник блюстителей закона
День создания органов внутренних дел отметили показательными 
выступлениями и мастер-классами в Парке Победы

ОЛЕГ БАРАНОВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МВД ПО МОСКВЕ, ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ

На полицию ложится обеспе-
чение общественного порядка 
и безопасности в городе. 
За год наши сотрудники были 
задействованы при проведе-
нии свыше 15,5 тысячи массо-
вых мероприятий, в которых 
приняли участие более 13 мил-
лионов граждан. За прошед-
шие пять лет отмечается 
устойчивая динамика сокра-
щения регистрации таких ос-
новных видов преступлений, 
как убийства. Их стало меньше 
на 23 процента. Снизилось 
на 35 процентов количество 
умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, 
на 9 процентов стало меньше 
краж и на 62 — грабежей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полиция 
выполняет все 
поставленные 
задачи по охране 
порядка

8 июня. Курсантка Московского университета МВД России имени В. Я. Кикотя Наталья Московцева у советского автомобиля «Москвич», на котором когда-то работали 
сотрудники органов внутренних дел. Фото: Александр Кочубей

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Помощь от всего сердца. 
Активисты каждый месяц 
отправляют бойцам и беженцам  
тонны гуманитарных грузов ➔ СТР. 4

надо понимать

Неожиданные союзники. Зачем 
правительство нашей страны 
налаживает экономические связи 
с Афганистаном ➔ СТР. 5

события и комментарии

Братья навек. На национальной 
выставке «Россия» стартовали 
традиционные Дни Минска 
в Москве ➔ СТР. 6
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А ты
записался 
на контрактную службу?

важно
В рамках выступления 
глава РФ также отметил, 
что рост ВВП России со-
ставил 3,6 процента, 
а за первый квартал те-
кущего года — 5,4 про-
цента. По словам Влади-
мира Путина, темпы раз-
вития внутривалового 
продукта в нашей стране 
превышают среднеми-
ровые. Также президент 
сообщил ,что экономика 
России, по оценке Все-
мирного банка, вошла 
в четверку крупнейших 
во всем мире, опередив 
по ряду показателей 
Японию.

история
В мае 1718 года в Петер-
бурге была учреждена 
должность генерал-по-
лицмейстера, в подчи-
нении которого находи-
лась полицмейстерская 
канцелярия. На сотруд-
ников возлагались над-
зор за благоустройством 
и санитарией, охрана об-
щественного порядка 
и борьба с преступно-
стью, обеспечение по-
жарной безопасности.
23 января 1722 года уч-
реждается должность 
обер-полицмейстера 
в Москве, которому Петр I 
лично составил долж-
ностную инструкцию.

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 3
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ности, естественно, нужно развивать рынок 
капиталов, повышать его емкость, привлека-
тельность для бизнеса, инвесторов и, конечно, 
уделять особое внимание сохранности и доход-
ности средств граждан, вложенных в активы.
Кроме того, президент сообщил о том, что для 
российских ИТ-компаний будет установлена 
пониженная ставка по налогу на прибыль в раз-
мере пяти процентов. Она будет действовать до 
2030 года включительно.

Про науку

Как отметил глава государства, за последую-
щие шесть лет Россия планирует войти в десят-
ку мировых лидеров по объему научных иссле-
дований и разработок. При этом внутренние 
затраты на эти цели должны увеличиться не 
менее чем до двух процентов ВВП.
— Для этого запустят несколько новых нацио-
нальных проектов в сфере технологического 
суверенитета по таким ключевым направлени-
ям, как средства производства и автоматиза-
ции, новые материалы, химия, перспективные 
космические сервисы, энергетические техно-
логии. В этих проектах будет реализован целый 
спектр решений: от популяризации науки 
и подготовки кадров, поддержки научных раз-
работок и налаживания серийного производ-
ства до формирования гарантированного спро-
са на высокотехнологичную продукцию. Особо 
отмечу, что в рамках проектов будут определе-
ны так называемые опорные колледжи, вузы 
и научно-исследовательские институты. Они 
должны стать основой для бурного роста новых 
отраслей в нашей стране, — рассказал Влади-
мир Путин. — Отмечу, что интеллектуальный 
творческий потенциал у нас огромный, нам 
важно его в полной мере реализовать, и пози-
тивные тенденции, конечно, обозначаются. 
Так, только за первые четыре месяца текущего 
года в России подано почти восемь тысяч зая-
вок на изобретения и 3,5 тысячи заявок на по-
лезные модели, прежде всего по направлениям, 
критически важным для нашей страны, в сфере 
металлургии, энергетики, транспорта, двигате-
лестроения.

Про подготовку специалистов

По словам российского лидера, к концу десяти-
летия на нашем рынке труда должна вырасти 
доля квалифицированной занятости, то есть 
специалистов, работающих на производствах 
с высокой добавленной стоимостью, а значит, 
и с большей заработной платой. При этом, как 
добавил глава РФ, в нашей стране уже наблюда-
ется рекордно низкий уровень безработицы. 
— Сегодня в России рекордно низкая безрабо-
тица, в апреле она составила всего 2,6 процен-
та. Что особенно важно: мы сократили ее так 
называемую структурную компоненту, то есть 
значительно снизилась молодежная безработи-
ца и безработица в тех регионах и населенных 
пунктах, где она была исторически высокой, — 
отметил Владимир Путин. — Что касается выс-
шей школы, то в ближайшие десять лет в России 
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Про спецоперацию

На мероприятии глава РФ сообщил, что Россия 
готова искать возможности для мирных пере-
говоров с украинской стороной. 
— Вот в Уголовном кодексе есть соответствую-
щие статьи, которые говорят об узурпации вла-
сти, и похоже, что мы имеем дело с узурпацией 
власти, — констатировал Путин. — Тем не ме-
нее переговоры все равно можно вести, потому 
что в соответствии со статьей девятой, десятой, 
одиннадцатой Конституции (Украины.  — 
«ВМ») полномочия переходят к спикеру Рады. 
Так что если есть желание вести переговоры, то 
можно найти, с кем их вести. В России готовы 
к этим переговорам. Только, повторяю, на тех 
условиях, о которых мы договаривались, еще 
начиная эти переговоры в Минске и потом 
в Стамбуле, а не на каких-то придумках. 
Также Владимир Путин добавил, что наша стра-
на обязательно добьется победы в рамках спец-
операции. 
— У Генштаба, у Минобороны есть планы реа-
лизации и достижения всех этих целей, мы по 
этому плану и действуем. Уверен, все эти планы 
будут реализованы, — заявил президент. 

Про поддержку граждан

Во время своего выступления Владимир Путин 
также отметил, что со следующего года одной 
из мер поддержки граждан станет индексация 
пенсий работающим пенсионерам. 
— Из-за финансовых, бюджетных ограничений 
в прошлые годы не проводилась индексация 
пенсий работающим пенсионерам. За это вре-
мя вопрос, который касается миллионов наших 
граждан, что называется, назрел. И сегодня 
у нас есть ресурсы, чтобы начать его решение 
в интересах людей, — отметил российский ли-
дер. — Предлагаю со следующего года возобно-
вить индексацию пенсий работающим пенсио-
нерам. С 1 февраля 2025 года и далее ежегодно 
пенсии будут повышаться не только тем, кто 
уже вышел на заслуженный отдых, но и тем, кто 
продолжает работать. Это будет действительно 
справедливо. 
Также глава страны поручил смягчить условия 
семейной ипотеки в регионах с неразвитым жи-
лищным строительством или в малых городах.
— Мы продлили до 2030 года действие семей-
ной ипотеки, льготный кредит по ставке 6 про-
центов могут получить все российские семьи, 
где растут дети в возрасте до шести лет. Пред-
лагаю здесь дополнительное специальное ре-
шение в социальной сфере для семей, которые 
живут и хотят приобрести жилье в малых горо-
дах или в регионах, где объем жилищного стро-
ительства пока недостаточен. Здесь семьи 
с двумя детьми смогут воспользоваться семей-
ной ипотекой под шесть процентов независимо 
от возраста детей. Единственное условие — 
чтобы хотя бы один ребенок в семье был несо-
вершеннолетним на момент оформления ипо-
теки, — сообщил Путин. — Льготные условия 

ипотеки будут действовать во всех регионах 
России, для каждой семьи, которая хочет по-
строить свой дом. Это особенно важно для 
больших многодетных семей. Я прошу прави-
тельство запустить эти программы с 1 июля те-
кущего года.
Помимо этого, президент РФ добавил, что сро-
ки софинансирования в программе долгосроч-
ных сбережений граждан могут быть увеличе-
ны с трех до 10 лет.

Про бизнес 

По словам Владимира Путина, к концу текуще-
го десятилетия капитализация фондового рын-
ка России должна увеличиться примерно вдвое 
и составить две трети валового внутреннего 
продукта. Помимо этого, глава РФ сообщил, что 
сегодня в нашей стране почти 30 миллионов 
так называемых розничных инвесторов — это 
граждане.

— Общий объем их активов за год увеличился 
в 1,5 раза и составил более девяти триллионов 
рублей. При этом спрос на размещение акций 
российских компаний за это время стабильно 
превышал предложение, — рассказал прези-
дент страны. — Прошу правительство совмест-
но с Центральным банком предложить допол-
нительные меры, чтобы стимулировать выход 
компаний на биржу со своими ценными бума-
гами. В том числе надо подумать о компенса-
ции затрат на первичное размещение акций 
для малых технологических компаний.
Также Владимир Путин добавил, что в горизон-
те шести лет не менее 80 процентов российских 
организаций ключевых отраслей экономики 
должны перейти на отечественное программ-
ное обеспечение в производственных и управ-
ленческих процессах. 
— Мы будем создавать все условия, чтобы ма-
лые и средние компании в нашей стране росли 
еще быстрее, будем повышать эффективность 
действующих мер поддержки, а также в допол-
нение к ним предлагать новые, — заявил Пу-
тин. — Для поддержки инвестиционной актив-

Россия реагирует на глобальные структурные изменения, создавая необходимые условия для динамичного внутреннего развития. Об этом заявил президент 
России Владимир Путин во время выступления на пленарном заседании XXVII Петербургского международного экономического форума. «ВМ» собрала 

самые значимые заявления главы государства.

Целый спектр решений задействуют для реализации национальных проектов 

Россия готова к любым вызовам

Подготовила 
ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Мы будем 
создавать все 
условия, чтобы 
малые и средние 
компании росли 
еще быстрее 

комментарии экспертов
ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Президент абсолютно правильно сказал, 
что вести переговоры о мирных догово-
ренностях по ситуации на Украине сейчас 
нельзя. К сожалению, урегулирование 
этого вопроса возможно только при ясном 
исходе вооруженных действий: при побе-
де или поражении одной из сторон. Разу-
меется, победа будет за нами: другого пу-
ти и нет. Нам, в отличие от противника, нет 
необходимости проводить дополнитель-
ную мобилизацию. И дело не в том, что 
она могла бы вызвать волну недовольства 
в обществе. Тех пополнений, которые 
вступают в добровольческие подразделе-
ния или заключают контракт, достаточно, 
чтобы восполнять потери.

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗ ОТЦОВ

Я считаю, что все нововведения, позволя-
ющие семьям улучшить жилищные усло-
вия, идут нам только на пользу. Очень ра-
дует, что в этом году начинают обращать 
внимание на то, что, даже если дети стали 
совершеннолетними, семья продолжает 
быть многодетной. Это правильный шаг 
государства в сторону поддержки граж-
дан. Хорошо, что начинают уделять внима-
ние и родителям с двумя детьми. Если они 
будут жить в комфорте и достатке, им будет 
проще решиться на расширение семьи. 
Конечно, будет здорово, если ипотеку 
под шесть процентов в дальнейшем вве-
дут не только в малых городах. Но ведь на-
до с чего-то начинать! Эти регионы нашей 
страны, их тоже нужно развивать. Хотя хо-
телось бы, конечно, чтобы при таких усло-
виях программа называлась «в поддержку 
малых городов», а не только семьи. Так, 
на мой взгляд, было бы правильнее.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Кадровый голод, о котором упомянул пре-
зидент, — это наболевшая проблема для 
всех работодателей. В связи с этим нам 
крайне важно поднимать престиж опре-
деленных сфер и профессий. В медиапро-
странстве мы много слышим об ИТ-
специальностях, поэтому многие люди хо-
тят работать там. Но мы не можем допу-
стить, чтобы из-за этого возникла острая 
нехватка кадров в других областях. Для 
этого работодатели стремятся поддержи-
вать достойный уровень заработной пла-
ты. Уровень безработицы в нашей стране 
падает из-за демографических условий. 
В 2009 году, например, из высших учеб-
ных заведений выпускалось два с полови-
ной миллиона человек. А в этом году — 
всего полтора. Кстати, из-за кадрового 
голода у людей появляется возможность 
устроиться на две работы. Все чаще люди 
проводят трудовые будни в офисе, а в вы-
ходные выполняют задания от другой 
компании удаленно.

АНДРЕЙ КОШКИН
ПОЛИТОЛОГ

Чрезмерное стремление США победить 
Россию, используя для этого финансовые 
системы, привело к издержкам во всем 
европейском мире и в самой же Америке. 
Страны же БРИКС открывают путь в эпоху 
многополярного мира. Такая политика 
привлекает многие государства, поэтому 
все больше стран хотят присоединиться 
к этому объединению. Абсолютно логич-
но, что для БРИКС необходимо создать 
собственную платежную систему, чтобы 
отказаться от тех технологий, которые 
предлагаются Западом. 

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ЭКОНОМИСТ

Россия уже второй год входит в пятерку 
стран по паритету покупательной способ-
ности (ППС). И это прекрасно! В 2021 году 
ВВП России по ППС составил более пяти 
триллионов долларов, обогнав Японию 
и Германию. В 2023 году этот показатель 
достиг почти шести с половиной триллио-
нов долларов. Это произошло благодаря 
системе поддержки регионов и бизнеса. 
Кроме того, за эти два года была расши-
рена помощь и поддержка импортозаме-
щающим проектам. Регионы получили 
дополнительные кредиты по погашению 
долговых обязательств. Благодаря всем 
этим действиям, которые осуществляются 
правительством, тенденция на повыше-
ние паритета покупательной способности 
продолжится. Это в лучшую сторону по-
влияет и на экономическое состояние 
страны и позволит занять более высокие 
места в мировом рейтинге. Кроме того, 
МРОТ планируют привязать к медианной 
зарплате (это цифра, которая находится 
посередине: 50 процентов населения за-
рабатывают больше этой суммы, 
а остальная половина — меньше. — 
«ВМ»). МРОТ — это минимальный порог 
оплаты труда, выплачиваемый работнику. 
Установление с 2025 года в России соот-
ношение МРОТ с медианной зарплатой 
позволит сократить неравенство и снизить 
бедность.

появится 40 университетских кампусов с пере-
довыми условиями и возможностями для уче-
бы, научной деятельности, проживания и рабо-
ты студентов. Вновь подчеркну: будем оцени-
вать работу вузов, университетов России, кол-
леджей, техникумов по тому, насколько 
востребованы их выпускники, как растут их 
заработные платы.

Про развитие регионов 

Глава государства также добавил ,что экономи-
ческие возможности регионов нашей страны 
будут улучшаться с каждым годом. 
— В этой связи в том числе в правительстве об-
суждаются планы переноса головных структур 
наших крупнейших корпораций и госкомпа-
ний в субъекты Федерации, — сказал Владимир 
Путин. — Идея, безусловно, требует проработ-
ки, но заслуживает внимания и поддержки.
По словам президента РФ, важно концентриро-
вать ресурсы на перспективных точках роста. 
Именно такой подход предусмотрен в рамках 
мастер-планов для дальневосточных и аркти-
ческих регионов. 
— Также предусмотрена договоренность утвер-
дить аналогичные программы и документы 
еще для 200 населенных пунктов. В их число 
вой дут все региональные центры, а также горо-
да, играющие важную роль в укреплении тех-
нологического суверенитета России, — отме-
тил президент. 

Про БРИКС и американскую экономику 

Как отметил президент России, в прошлом году 
доля расчетов за российский экспорт в так на-
зываемых токсичных валютах недружествен-
ных государств сократилась вдвое.
— Сегодняшние американские власти ломают 
свои «инструменты величия». Доллар — это 
один из немногих инструментов сегодняшнего 
величия Соединенных Штатов. Они своими ру-
ками подталкивают отход участников мировой 
экономической деятельности от доллара. Это 
и так будет происходить в силу сокращения 
объемов американской экономики, но своими 
действиями они ускоряют этот процесс, — от-
метил Владимир Путин. — Естественно, появ-
ляются новые инструменты, финансовые ин-
струменты центральных банков, например, 
о которых мы говорим в рамках БРИКС.
Глава страны также напомнил, что в текущем 
году к работе БРИКС уже присоединились Сау-
довская Аравия, Иран, ОАЭ, Египет и Эфиопия, 
благодаря чему доля объединения в мировом 
ВВП выросла до 36 процентов. 
— БРИКС имеет большой потенциал для присо-
единения новых участников, и такое стремле-
ние заинтересованных партнеров на развитие 
контактов с БРИКС на разных континентах мы, 
конечно же, приветствуем и будем поддержи-
вать, — подчеркнул Путин. — Россия продол-
жит развивать отношения в рамках БРИКС не 
только по части экономики и финансов, но 
и в сфере безопасности, гуманитарного сотруд-
ничества и других отраслях.
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7 июня. Президент России Владимир Путин на пленарном заседании XXVII Петербургского международного экономического форума
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Участники диктанта узнали 
интересные факты о поэте
В пятницу руководитель Де-
партамента культурного на-
следия столицы Алексей 
Емельянов провел диктант 
«Пушкинская Москва». 
Мероприятие прошло 
в Государственном музее 
А. С. Пушкина.

В Москве больше 140 адресов, 
которые так или иначе связа-
ны с жизнью Александра Сер-
геевича Пушкина. Некоторые 
места упомянуты в его произ-
ведениях. Например, «У Хари-
тонья в переулке» — а точнее, 
на углу Большого и Малого 
Харитоньевских переулков — 
«жила» тетя Татьяны Лариной 
из «Евгения Онегина». У Пуш-
кина с этим местом были свя-
заны детские воспоминания.
— Пушкин родился в Басман-
ном районе, здесь же, в Елохов-
ском соборе, его крестили, — 

говорит Алексей Емелья-
нов. — На Басманной улице 
жил родной дядя поэта — Васи-
лий Пушкин. Сейчас в его доме 
работает музей.
Еще один адрес, куда советует 
заглянуть глава департамен-
та, — мемориальная квартира 
Александра Сергеевича на Ар-
бате. В день 225-летия со дня 
рождения поэта ее открыли 
после реставрации.
Дом дяди и мемориальная 
квартира — это филиалы Му-
зея Пушкина. Сам он находит-
ся в особняке на Пречистенке, 
который в первой половине 
XIX века построили по заказу 
отставного военного Алексан-
дра Хрущева. Хозяин часто 
устраивал пышные балы, зва-
ные вечера и обеды для мо-
сковской знати. Но был ли сре-
ди гостей Александр Пушкин, 
доподлинно неизвестно.

— К сожалению, докумен-
тальных подтверждений это-
му пока нет, но я уверен, что 
Пушкин здесь бывал, — счита-
ет Емельянов. — На Пречи-
стенке жили друзья, знако-
мые поэта, которых он наве-
щал. И конечно, хлебосоль-
ный дом Хрущевых он вряд 
мог обойти стороной.
Возможно, поиском ответа за-
ймется кто-то из участников 
диктанта. Составители поста-
рались, чтобы каждый, кто 
его напишет, узнал для себя 
о Пушкине что-то новое, инте-
ресное. Некоторые вопросы 
даже вызвали дискуссию мо-
сковских экскурсоводов.
Итоги диктанта подведут 
11 июня. В этот же день он по-
явится в формате квиза на 
портале «Узнай Москву».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Главное — доверие 
пассажиров

Необходимо разделять большие мега-
полисы и небольшие города. Потому 
что есть масса нюансов, почему нужно 
строить транспортную систему в ме-
гаполисах несколько по-другому. 
Главное — во всей транспортной стра-
тегии придерживаться принципа, что 
городской транспорт — это именно 
сервисная организация, которая соз-
дана для того, чтобы жителям было 
хорошо и комфортно. И которой жи-

тель не обязан пользоваться, а делает это по желанию. 
Следуя этому тезису, необходимо создавать набор различ-
ных систем, которые будут объединять все виды транс-
порта в интересах каждого конкретного жителя. 
Исходя из того, что в мегаполисе огромное разнообразие 
сценариев поведения москвичей, задача городского 
транспорта состоит в том, чтобы каж-
дый пассажир нашел для себя тот ва-
риант поездок, который для него бу-
дет комфортным. Поэтому в самом 
начале, в 2010 году, мэр Москвы 
Сергей Собянин решил не отдельно 
менять автобусы, строить метро, 
а развивать все комплексно. 
Московский транспорт — это огром-
ное количество поездок, 16,5 миллио-
на каждый день. Эта цифра сопостави-
ма с крупнейшими городами мира — 
Пекином, Токио и другими. В этой 
связи современные технологии явля-
ются неотъемлемой частью нашей 
транспортной системы. Недавно в Мо-
скве мы открыли Центр развития электротранспорта 
и беспилотных технологий. Вместе с этим на улицы сто-
лицы вышел первый в России беспилотный трамвай, про-
граммное обеспечение для которого написано сотрудни-
ками правительства города. 
Важный показатель для нас — уровень удовлетворенно-
сти транспортом среди москвичей. Он постоянно растет. 
К слову, Московское центральное кольцо положительно 
оценивают 98 процентов пассажиров — даже больше, 
чем метро (96 процентов). И этому есть объяснение: для 
МЦК создана абсолютно новая инфраструктура, которая 
при этом интегрирована с другими видами транспорта. 
Добавлю, что яркий пример интеграции железнодорож-
ного транспорта в общую городскую сеть — Московские 
центральные диаметры. Мало кто верил в самом начале 
реализации этого проекта, что электрички смогут стать 
наземным метро. А сегодня уже 330 тысяч поездок в сутки 
совершают жители Москвы только внутри города. Это 
важное достижение, и число пассажиров МЦД постоянно 
растет. В будущем планируется вывести МЦД за пределы 
Москвы и Московской области. Мы уверены, что транс-
портный эффект от этого будет огромен. 
Доверие пассажиров — это приоритет в работе всего го-
родского транспорта. Это фундамент развития любой 
транспортной системы. Мы в Москве гордимся тем, что 
горожане доверяют нам свои поездки. При этом мы от-
крыты для предложений и инноваций, а также готовы 
делиться нашими технологиями с другими. 

Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов рассказал, по каким принципам 
развивается в последние годы городской транс-
порт столицы.

первый 
микрофон

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА

Свыше 50 районов столи-
цы получили обновлен-
ные инженерные сети 
благодаря программе ре-
новации. За четыре года 
для строительства новых 
домов газовщики пере-
ложили 14 километров 
труб, отключив подачу то-
плива точечно в отселен-
ные пятиэтажки, — пере-
кладка проходит неза-
метно для жителей до-
мов, не участвующих 
в программе.

кстати

Больше 220 единиц новейшей 
медицинской техники начали 
использовать в этом году го-
родские больницы и поликли-
ники. Как сообщил Сергей Со-
бянин, столичные клиники 
сегодня используют компью-
терные и магнитно-резонанс-
ные томографы, которые де-
лают трехмерное изображе-
ние внутренних органов па-
циента, что значительно 
повышает эффективность ди-
агностики, цифровые маммо-
графы — один из лучших спо-
собов раннего обнаружения 
рака молочной железы, а так-
же ангиографы — для иссле-
дования кровеносных сосудов 
и успешного проведения опе-
раций на сердце, рентгенов-
ские денситометры, которые 
оценивают состояние костей 
и помогают предупредить 
развитие остеопороза. 
— Москва первой в России на-
чала приобретать сложное 
медицинское оборудование 
по контрактам жизненного 
цикла. Такая форма догово-
ров позволяет обновить тех-
нику и при этом гарантиро-
вать ее работоспособность на 
протяжении всего срока служ-
бы, — пояснил глава города 
Сергей Собянин.

Полезная продукция
Сегодня в городе функциони-
руют свыше 4,2 тысячи про-
мышленных предприятий, 
в которых работают 725 тысяч 
специалистов. Мэр столицы 
отметил, что каждый день они 
выпускают необходимую для 
всех сфер жизни продукцию. 
Одна из таких сфер — транс-
порт.
— Для московского метропо-
литена столичные компании 
производят системы и обору-
дование автоматики и теле-
механики. В метро использу-
ются высокотехнологичные 
системы управления движе-
нием поездов столичного про-
изводства, — рассказал он.

Также на заводах выпускают 
платы для бесконтактных счи-
тывателей банковских карт. 
Они интегрированы во все 
турникеты метрополитена, 
МЦК, МЦД. Помимо этого, 
предприятия создают освети-
тельные приборы и системы 
шумопоглощения и кабели.  
— В переработке и утилиза-
ции электронного оборудова-
ния, транспорта и металлосо-
держащих отходов метрополи-
тену также помогает москов-
ское предприятие, — добавил 
Сергей Собянин.
Перечисленное выше — толь-
ко некоторые примеры. Глава 
города подчеркнул, что, не-
смотря на внешние ограниче-

ния и санкции, столичные 
производства надежно укре-
пили свой технологический 
суверенитет.

Модернизация театров
За последние десять лет в Мо-
скве отремонтировали, отре-
ставрировали и реконструи-
ровали больше 40 городских 
театров. 
— Благодаря комплексной 
модернизации учреждения 
поражают своих гостей не 
только сюжетами и актерской 
игрой, но и декорациями, ко-
торые в буквальном смысле 
погружают зрителей в мир ис-
кусства, — отметил Сергей 
Собянин.

Так, в спектакле «Тихий Дон» 
театра «Русская песня» осо-
бую атмосферу создают гене-
раторы тумана и тяжелого 
дыма и ароматизаторы про-
странства. 
— Во время постановки зрите-
ли чувствуют ароматы свеже-
скошенной травы и дождя, — 
поделился мэр.
Эффект присутствия во время 
«Алисы в Зазеркалье» в «Ма-
стерской Фоменко» создает 
перемещающийся по залу 
звук. Такое ощущение дают 
акустические колонки, уста-
новленные под креслами 
в зрительном зале.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Больницы 
используют лучшую технику
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин в соцсетях 
рассказал, какую 
медтехнику ис-
пользуют город-
ские больницы 
и поликлиники, 
как заводы по-
могают разви-
тию метро, 
и сделал еще ряд 
важных публи-
каций.

день мэра

26 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии после реконструкции приемного отделения городской клинической больницы № 24 на Писцовой улице. 
Теперь клиника перешла на новый стандарт оказания экстренной помощи и использует самое современное оборудование для лечения пациентов

Дизайнеры дали советы 
и провели большой показ мод

Вчера в столице завершился 
фестиваль «Мода и красота». 
Он охватил центр города 
и собрал на своих площадках 
тысячи участников. 

В фокусе внимания всех го-
родских модниц — три круп-
ные локации: на Тверской 
площади, Тверском бульваре 
и Патриарших прудах. Глав-
ной темой мероприятия была 
заявлена «Модная столица. 
Готовимся к выпускному». 
Большим спросом пользова-
лась продукция российских 
дизайнеров, модельеров, ма-
стеров. Девушки с удоволь-
ствием примеряли необыч-
ные образы, посещали ма-
стер-классы от визажистов 
и стилистов, записывали со-
веты, как лучше всего подго-
товиться к долгожданному 
выпускному вечеру.

— Для себя выбрала наряд 
с воротником. Сделанный 
вручную аксессуар нашла на 
одном из прилавков на Твер-
ском бульваре. Хотела допол-
нить образ необычной дета-
лью, поэтому выбрала неж но-
розовый воротничок. Допол-
нением станет и сумочка, 
сплетенная из крупных бусин. 
Такой я ни у кого не видела, — 
отметила одна из посетитель-
ниц фестиваля Ариадна Цап.
Посмотреть на новинки от рос-
сийских дизайнеров можно 
было в ходе грандиозного по-
каза мод. На время его прове-
дения Патриаршие пруды 
и окрестные переулки стали 
пешеходными. Порядка 20 ты-
сяч человек стали зрителями 
модной ночи в центре столи-
цы. На подиум вышли 100 мо-
делей, среди которых были не 
только профессиональные ма-

некенщицы, но и студентки 
и выпускницы колледжей. 
— Для гостей и участников 
фестиваля представители фе-
шен-индустрии провели лек-
ции, мастер-классы и тест-
сессии косметических брен-
дов. Работали модные марке-
ты, штаб красоты для выпуск-
ниц и многое другое. Свои 
коллекции представили 
30 российских дизайнеров 
одежды и аксессуаров, — от-
читались в пресс-службе «Мо-
сковских сезонов».
Один из российских дизайне-
ров Влад Лисовец назвал про-
шедший показ мод грандиоз-
ным событием. Он также при-
гласил всех на события самого 
длинного в истории города 
фестиваля — «Лето в Москве. 
Все на улицу!».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 июня. Продавцы элегантных аксессуаров Анастасия Фадеева (на первом плане) 
и Лана Анисимова приняли участие в фестивале «Мода и красота». Фото: Наталья Феоктистова

7 июня. Руководитель столичного Департамента культурного наследия Алексей Емельянов 
листает журнал «Московское наследие», посвященный юбилею великого русского поэта

Сохранить природу и создать 
комфортную среду для жизни

Забег в национальных костюмах 
станет новой традицией

Работа столичных властей 
в области экологии включает 
пять ключевых направлений. 
Подробнее о каждом из них 
рассказал начальник Главно-
го контрольного 
управления Мо-
сквы Евгений Дан-
чиков (на фото).

Экологическая си-
туация напрямую 
влияет на комфорт 
жизни в мегаполи-
се. Поэтому пре-
жде всего столичные власти 
намерены создать «здоровый 
город», в котором природные 
территории, парки, водое-
мы — неотъемлемая часть 
окружающей среды. Не менее 
важно сохранить флору и фау-
ну столицы. Для этого в Мо-
скве разрабатывают новые 

стандарты управления зеле-
ным и водным фондом. Осо-
бое внимание город уделяет 
контролю и надзору за соблю-
дением экологического зако-

нодательства.
— Мы ориентиру-
емся на профилак-
тику и предотвра-
щение наруше-
ний, — сказал Евге-
ний Данчиков. — 
В рамках этого на-
правления у нас 
есть проект, под-

разумевающий полную ликви-
дацию несанкционированных 
свалок.
Также власти города занима-
ется экологизацией отраслей 
экономики и экопросвещени-
ем населения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В выходные на ВДНХ с раз-
махом прошел националь-
ный удмуртский праздник 
Гербер. В программе мастер-
классы, концерты, конкурсы, 
ярмарка, хороводы и забег 
в народных костюмах.

Красочные костюмы, друж-
ные хороводы, лирические 
песни танцы — это Гербер. 
— Я коренная москвичка, рус-
ская, — говорит Тамара Оку-
нева, — но долгое время жила 
в Ижевске. Для меня этот 
праздник — символ единства 
людей разных национально-
стей, ведь в Удмуртии живут 
более 130 народностей. Кста-
ти, в Удмуртии родились зна-
менитые Петр Чайковский 
и Алина Загитова, Елизавета 
Туктамышва. Они наверняка 
тоже отмечают Гербер.

С давних времен финно-угор-
ские народы, закончив посев-
ные работы, встречали Гербер, 
проводили обряды, чтобы по-
лучить большой урожай: на-
пример, выходили на симво-
лический сенокос, угощали 
гостей ячменной кашей, сва-
ренной на мясном бульоне.
— Традиции — это бесценно. 
Возможно, сегодня мы закла-
дываем новую традицию — 
национальный забег, — гово-
рит ведущий спортивного со-
стязания, спортивный журна-
лист Дмитрий Губерниев. — 
Главное для участия — нали-
чие костюма. 
В забеге приняли участие свы-
ше 1500 человек. Дети пробе-
жали 500 и 1000 метров, 
взрослые 5 и 10 километров.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru
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Молодогвардейцы отправили 
очередную партию гуманитарки

В сборе для белгородцев при-
няли участие депутаты Госу-
дарственной думы, добро-
вольцы благотворительного 
фонда «Ратибор», студенты 
столичных вузов и остальные 
неравнодушные жители Мо-
сквы.
— В честь Дня России мы про-
ведем мероприятия и переда-
дим триколоры нашим воен-
ным и в пункты временного 
размещения беженцев. Также 
мы подготовили очередную 
партию гуманитарной помо-
щи, где большой объем состо-
ит из детских товаров. Спаси-
бо всем неравнодушным, кто 
присоединился к нам, — ска-
зал руководитель «Молодой 
Гвардии» Москвы Александр 
Лебедев.
По его словам, в пункт времен-
ного размещения в Старом 
Осколе будут доставлены кан-
целярские принадлежности, 
детское питание, литература 
и обувь, одежда для беремен-
ных. Также активисты присо-
единятся к праздничному кон-
церту и поздравят девочку, ко-
торой исполнится шесть лет, 
с днем рождения: подарят ей 
игрушку, раскраски и набор 
для творчества. Кроме того, 
военным в Волоконовке будут 
переданы медикаменты, сред-
ства гигиены, маскировочные 
сети, газовые баллоны для го-

релок, российские флаги и ака-
фист, а в военный госпиталь — 
более 300 килограмм антисеп-
тиков.
— Наши юноши и девушки 
максимально вовлечены 
в процесс: они прекрасно по-
нимают, почему и зачем это 
делается. Часто даже до объ-
явления сбора сами проявля-
ют инициативу, чтобы всяче-
ски помочь, — дополнил 
Александр.
Многие студенты приходят 
в организацию сначала сами, 
а затем приводят друзей. 
— Гуманитарную помощь мы 
отправляем один раз в месяц 
большими партиями, чтобы 
обеспечить военных, госпита-

ли и пункты временного раз-
мещения беженцев всем необ-
ходимым на долгий срок.
Бывает, что на фоне опреде-
ленных событий необходимо 
провести срочный сбор, тогда 
мы за минимальный срок ор-
ганизуем отправку, — расска-
зал Александр.
Всегда есть перечень вещей, 
которые необходимы посто-
янно. К ним относятся: сухой 
душ, антисептики, чистые ве-
щи, а также средства личной 
гигиены и медикаменты. Кро-
ме того, часто приносят про-
дукты долгого хранения.
— Остальные грузы мы соби-
раем под каждого бойца от-
дельно. Нам присылают спи-

сок того, что им необходимо, 
и уже по нему мы и работа-
ем, — дополнил Александр.
Напомним, что Белгород 
практически ежедневно под-
вергается обстрелам с укра-
инской стороны. Ранее бе-
женцам было предоставлено 
убежище недалеко от Москвы 
в деревне Тарабушево. 
— Дети и взрослые, постра-
давшие от обстрелов ВСУ, бы-
ли эвакуированы в пункты 
временного размещения для 
беженцев, — дополнил Ле-
бедев.
Но есть и те, кто остался в са-
мой обстреливаемой области.
Активисты организации 
«Мо лодая Гвардия» Москвы 

также привозили гуманитар-
ную помощь для белгородцев 
и устраивали праздник.
— На данный момент мы со-
брали более семи тонн необ-
ходимых вещей для взрослых 
и детей, — дополнил Алек-
сандр.
Чтобы присоединиться к сбо-
ру гуманитарной помощи, не-
равнодушные жители могут 
прийти по адресу: Спартаков-
ский переулок, 2, корпус 1, 
в будние дни с 10:00 до 18:00. 
Принести можно воду и про-
дукты долгого хранения, сред-
ства личной гигиены, игруш-
ки, канцелярию, лекарства.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Регионы 
скорбят
по погибшим
Вчера и сегодня в Херсон-
ской области проходят дни 
траура по погибшим при об-
стреле села Садовое. Там по-
сле удара ВСУ погибли 22 че-
ловека, еще 15 пострадали.

Губернатор Херсонской обла-
сти Владимир Сальдо сооб-
щил, что вечером 7 июня ВСУ 
обстреляли магазин. Удар был 
нанесен с правого берега Дне-
пра, первый — управляемым 
снарядом, а второй — ракетой 
HIMARS. 
— В эти дни на территории 
Херсонской области отменя-
ются все массовые и развле-
кательные мероприятия. Го-
сударственные и обществен-
ные организации приспустят 
флаги. — сообщил Сальдо. — 
Херсонщина скорбит по сво-
им землякам, мирным граж-
данам, подло убитым украин-
скими террористами. Желаю 
скорейшего выздоровления 
пострадавшим. Виновные 
в этом злодеянии будут унич-
тожены.
Представители Следственно-
го комитета РФ возбудили 
уголовное дело по статье «Те-
ракт», и в настоящее время 
начато расследование, в ходе 
которого обязательно про-
ведут тщательное расследо-
вание.
Кроме того, в субботу траур 
был объявлен и в Луганской 
Народной Республике. Там бо-
евики киевского режима на-
несли массированный удар по 
гражданским объектам Лу-
ганска. В аварийно-спаса-
тельных работах были задей-
ствованы почти 70 специ-
алистов.
Военный эксперт Игорь Ви-
тюк отметил, что вооружен-
ные силы Украины ведут во-
енные действия грязно, об-
стреливая мирное население.
— Наши военные так никогда 
не поступают в отличие от на-
ционалистов: российские во-
еннослужащие стреляют 
только по военным объектам. 
И такая тактика говорит об 
одном: о бессилии украинско-
го режима, — говорит Витюк.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

«Молодая гвардия Еди-
ной России»  это орга-
низация, которая была 
создана в 2000 году. При-
ем в нее осуществляется 
с 14 лет. На данный мо-
мент МГЕР не проводит 
совместных мероприятий 
с «Единой Россией», а со-
средотачивается на рабо-
те со студенчеством. Мо-
лодых ребят воспитывают 
как тимуровцев, которые 
всегда готовы прийти 
на помощь.

кстати

В минувшую 
пятницу, в пред-
дверии праздно-
вания Дня Рос-
сии, столичные 
активисты «Мо-
лодой Гвардии» 
отправили 
более трех тонн 
гумпомощи 
жителям Бел-
города.

сVои люди

7 июня. Волонтер «Молодой Гвардии» студент Артем Коломенский помогает грузить гуманитарную помощь для белгородцев

Захватил плацдарм 
противника 
и уничтожил солдат
Старший стрелок-сапер 
гвардии младший сержант 
Александр Кругликов (1) 
вместе со своим взводом 
десантников продвигался 
вперед, чтобы создать 
плацдарм для успешного 
наступления нашей армии. 
Во время продвижения 
вглубь позиций врага стре-
лок обнаружил хорошо за-
маскированный опорный 
пункт противника. Алек-
сандр, используя есте-
ственные укрытия и рельеф 
местности, смог близко по-
добраться к нему после че-
го из подствольного грана-
томета атаковал группу бо-
евиков, находящихся 
в траншее.
Противник оказался за-
стигнутым врасплох вы-
стрелами Кругликова, но, 
потеряв более 10 человек, 
все равно попытался всту-
пить в стрелковый бой. Од-
нако российские десантни-
ки продолжали атаковать 
и умело пресекли попытки 
атаки противника. Не имея 
возможности оказать со-
противление, оставшиеся 
в живых бойцы ВСУ сложи-
ли оружие и сдались 
в плен.
Благодаря профессиональ-
ным, решительным и уме-
лым действиям гвардии 
младшего сержанта Алек-
сандра Кругликова наш 
взвод десантников сумел 
овладеть опорным пунктом 
противника, что помогло 
создать условия для даль-
нейшего наступления рос-
сийских подразделений.

Выявил опорные пункты 
врага и передал 
координаты авиации
Гвардии майор Владимир 
Шабанов (2) в районе од-
ного из населенных пун-
ктов обеспечивал еже-
дневную работу россий-
ской авиации по целям 
противника. Он оказывал 

поддержку штурмовым 
подразделениям. Чтобы 
вплотную подобраться 
к населенному пункту, на-
ходящемуся под контро-
лем украинских боевиков, 
российским штурмовикам 
нужно было зачистить 
лесо полосу. 
Перед началом штурма 
гвардии майор Владимир 
Шабанов провел разведку, 
в ходе которой выявил в ле-
сополосе четыре опорных 
пункта и укрепрайон про-
тивника. Находясь под ог-
нем боевиков киевского ре-
жима, он оперативно рас-
считал и передал коорди-
наты целей авиационному 
наводчику. В дальнейшем 
благодаря точным ударам, 
рассчитанным Владимиром 
Шабановым, опорные пун-
кты и укрепрайон украин-
ских националистов были 
уничтожены. Это создало 
все условия для дальней-
шего наступления на дан-
ном направлении: наша ар-
мия освободила населен-
ный пункт.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Тренер по адаптивной физи-
ческой культуре (АФК) с по-
зывным «Ангел» Сергей Де-
мин создал собственную си-
стему оздоровления и теперь 
бесплатно помогает восста-
навливаться после ранений 
бойцам спецоперации.

По основному образованию 
Сергей — системный анали-
тик. Но 20 последних лет он 
собирает оздоровительные 
русские практики. В поисках 
древних рецептов объездил 
Дальний Восток, Сибирь, Ка-
релию, Приморский край, 
жил в тайге и на Урале.
Тренер с позывным «Ангел» 
подчеркивает, что не имеет 
медицинского образования, 
поэтому не лечит, а занимает-
ся реабилитацией. Его инте-
рес к русским оздоровитель-
ным практикам возник, когда 
ему самому стала угрожать 
инвалидность. 
— Трудно представить, но 
в свои 33 года я чувствовал се-
бя совершенным старичком, 
ходил по улице от скамеечки 
к скамеечке, постоянно соби-
раясь в комок от боли. Ковар-
ную шутку сыграли со мной 
увлечения восточными еди-
ноборствами, — признается 
Сергей Демин. 
Вместе с родителями, кото-
рые работали в аэропорту Ше-
реметьево и выезжали в дли-
тельные зарубежные коман-
дировки, мальчик успел по-
жить в Монголии, Японии, 
Китае, Бирме. Спортивно-бо-
евые секции в этих странах 
были обычным делом. 
— Так что я с детства занимал-
ся вольной борьбой, дзюдо, 
карате, айкидо, чой кендо… 
Конечно, не избежал травм, — 
говорит Демин. 
Через более чем 20 лет спор-
тивных боев не выдержал его 
позвоночник, в результате 
прогрессирующего сколиоза 
одно плечо возвышалось над 
другим на целых шесть санти-
метров. Поиски решений про-
блемы познакомили его с од-
ной из оздоровительных си-
стем. Через месяц упорных 
занятий Сергей избавился от 
боли. Следующие 15 лет он по-

святил глубокому изучению 
разнообразных оздоровитель-
ных практик-гимнастик в са-
мых глухих уголках нашей 
страны и получил лицензию 
на реабилитационную дея-
тельность в качестве тренера-
преподавателя АФК.
— Обобщив собранные зна-
ния, я создал собственную 
мио фасциальную гимнасти-
ку. Это также массажные 
и банные практики, — расска-
зывает он. 
С начала СВО к нему потяну-
лись особые пациенты — 
с контузиями, суставными 
травмами, невралгическими 
и психическими осложнения-
ми после полученных ране-
ний. Бойцы «наградили» Де-
мина позывным «Ангел». 
Одного из пациентов с позыв-
ным «Мурена» нам удалось 
застать на сеансе терапии. 
Еще недавно он был готов 
распрощаться со своей левой 
рукой.
— В бою под Харьковом меня 
отбросило взрывной волной 
на несколько метров, ударил-
ся спиной. Вовремя травму не 
распознали, и рука стала «со-
хнуть», — сказал боец. 

Метод, возродивший отказы-
вающую руку, Демин сравни-
вает с мануальной терапией, 
в его основе лежит воинская 
наука, известная у древних 
славян как «правки».
— Быстро, просто, эффектив-
но работает с проблемами 
опорно-двигательного аппа-
рата. Примеры известны, опи-
саны. Так, воину, выбравше-
муся из сечи с отбитой, повис-
шей плетью рукой обученный 
человек нажимал определен-
ные точки и восстанавливал 
боеспособность конечно-
сти, — ссылается на изучен-
ную историю Демин. 
Его пальцы, признается «Му-
рена», жмут тоже не хуже пас-
сатижей, а через минуту чув-
ствуется облегчение. 
— Мышцы от боли начинают 
голодать, кровь к ним не по-
ступает. В ответ организм уси-
ливает поток крови к страда-
ющей точке. Таким образом 
запускается механизм само-
восстановления, — объясняет 
«Ангел». 
Сегодня его реабилитацион-
ный проект носит название 
«Дом для своих». В будущем 
планируется строительство 

специального центра — част-
ные инвесторы уже нашлись. 
А еще «Ангел» готовит себе 
помощников из тех же ветера-
нов СВО, дает им новую про-
фессию. Уроки проходят в он-
лайн-режиме и очно, напри-
мер, на базе летних лагерей 
в Подмосковье. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Тренер помогает раненым бойцам 
восстановиться после полученных травм

5 июня. Тренер-преподаватель АФК Сергей Демин (справа) проводит сеанс банной практики 
для ветерана СВО с позывным «Мурена». Фото: Наталья Науменко 

8 июня. Военнослужащий 85-й отдельной мотострелковой бригады 2-го армейского корпуса 
Вооруженных сил России с антидронным ружьем во время работы на посту воздушного 
наблюдения на артемовском направлении. День за днем наши бойцы уничтожают боевиков 
киевского режима и их технику, чтобы приблизить долгожданную победу и защитить жителей 
Донбасса от бесчинств, которые творят вооруженные силы Украины.

фотофакт

новости спецоперации

Сбили украинский 
беспилотник
Средства ПВО уничтожили 
украинский дрон над Белго-
родской областью, сообщи-
ли в Минобороны России. 
— 9 июня, около 14:20 
(по московскому времени. — 
«ВМ»), пресечена попытка 
киевского режима совер-
шить террористическую ата-
ку c применением БПЛА са-
молетного типа на объекты 
на территории Российской 
Федерации, — сообщили 
в военном ведомстве.
А днем ранее, в субботу, во-
оруженные силы Украины 
атаковали семь населенных 
пунктов Белгородской об-
ласти. Местные власти сооб-
щили о повреждении трех 
частных домов и линии 
электропередачи.
■
Движемся вперед
Председатель комиссии 
по вопросам суверенитета, 
патриотическим проектам 
и поддержке ветеранов Об-

щественной палаты РФ Вла-
димир Рогов сообщил, что 
боевики киевского режима 
стягивают резервы в Запо-
рожскую область на орехов-
ское и васильевское направ-
ления. Там наша армия про-
должает двигаться вперед.
■
Поддерживаем воинов
Председатель фонда «За-
щитники Отечества» Анна 
Цивилева заявила о пе-
реоборудовании 200 
из 600 квартир для ветера-
нов СВО с инвалидностью.
— Это, например, оснаще-
ние системой умного дома, 
которая реагирует на коман-
ды дистанционно, — сооб-
щила она.
■
Завод можно 
восстановить
Коксохимический завод 
в Авдеевке планируется 
восстанавливать. Об этом 
сообщил глава ДНР Денис 
Пушилин. Но сначала надо 
отодвинуть линию фронта.

— Пока предварительная 
оценка говорит, что шансы 
на восстановление предпри-
ятия есть. Если эта информа-
ция подтвердится и на сле-
дующих этапах экспертами, 
то будем эту возможность 
использовать, потому что 
для Авдеевки Авдеевский 
коксохимический завод яв-
ляется градообразую-
щим, — сообщил Пушилин.
■
Ущерб оценить сложно
Рабочая группа властей Ре-
спублики Крым в течение 
еще пяти лет будет подсчи-
тывать ущерб, который на-
несла им Украина, сообщил 
председатель государствен-
ного совета региона Влади-
мир Константинов.
— Очень важно знать, 
во сколько нам обошлось 
пребывание в составе Укра-
ины. Сможем мы получить 
эти деньги или не сможем — 
это второй вопрос, но мы ни-
когда об этом не забудем, — 
заявил Константинов.
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важно
Инструкторы АФК наце-
лены на развитие у па-
циентов двигательной 
активности и мотивации 
достижений. В своей ра-
боте они опираются 
не только на методики 
физической культуры, 
но и на заключения про-
фессиональных врачей: 
психологов, психиатров, 
логопедов, рентгеноло-
гов и других. В каждом 
случае организации ре-
абилитационного про-
цесса необходим инди-
видуальный подход. 



5Надо пониматьВечерняя Москва 10 июня 2024 года № 104 (29743) vm.ru

Россия разворачивается на Восток. Президент 
Владимир Путин посетил Узбекистан и обсудил 
углубление сотрудничества двух стран. Накану-
не визита директор второго департамента Азии 
МИД России Замир Кабулов заявил, что его ве-
домство и Минюст предложили президенту 
 Путину исключить «Талибан»* из списка запре-
щенных организаций. По словам Кабулова, та-
кая позиция была согласована в том числе с дру-
гими российскими ведомствами.
Ситуацию с «Талибаном»* прокомментировал 
также заместитель председателя Совбеза Рос-
сии Дмитрий Медведев. Он заявил, что Москва 
близка к установлению полноформатных отно-
шений с талибами. 
— Власти современного Афганистана пытают-
ся вести конструктивный диалог, а насколько 
искренне, поживем  — увидим, — заявил Дми-
трий Анатольевич.

СССР тоже не сразу признали

Кандидат исторических наук преподаватель 
МГУ Виктор Трефилов, обращаясь к историче-
ским примерам, пояснил, что сложившаяся си-
туация не нова, ее можно назвать банальной.

— С 1917 года в России правили большевики. 
И сначала их власть тоже никто не признавал 
законной. Первым государством, которое уста-
новило дипломатические отношения с РСФСР, 
стала Эстония. Но это произошло лишь в февра-
ле 1920 года, — пояснил эксперт.
В 1923 году СССР установил дипломатические 
отношения с Германией, Ираном, Монголией, 
Польшей, Турцией и Финляндией. В 1933-м — 
с Испанией и США, а в 1934 году СССР приняли 
в Лигу Наций. Что интересно, позже всех Совет-
ский Союз признала ныне несуществующая 
Югославия — 24 июня 1940 года. Ждала боль-
ше 20 лет!
— С молодыми государствами так часто быва-
ет. Сначала правительства разных стран смо-
трят, реально ли власть руководит страной. Не 
шатается ли она? Можно ли с ней о чем-то до-
говариваться? — пояснил историк. 
Политолог Григорий Савельев добавляет:
— В международном праве есть понятие «эффек-
тивный контроль территории». Если, например, 
Международный Красный Крест решит посе-
тить Донецк, то у кого он будет спрашивать раз-
решения? Большинство стран, да наверняка 
и руководство Красного Креста, считают, что это 
Украина. Но никому и в голову не придет догова-
риваться о визите с Киевом. Будут договаривать-
ся с Москвой, потому что Донецк контролирует 
она. Вот и запрещенные талибы* реально кон-
тролируют Афганистан. Вы можете их не лю-
бить, считать экстремистами, запрещать в Рос-
сии, но договариваться по любым касающимся 
Афганистана вопросам будете с ними. Законно 
они пришли к власти, незаконно — какая разни-
ца? После майдана на Украине тоже была неза-
конная, неконституционная, власть. И что? Мы 
тоже с ней договаривались — другой-то не было.

Минус опиумный мак

— Афганистан — ключевая страна в Централь-
ной Азии, от которой многие века для соседей 
исходила опасность, — пояснил замдиректора 
Института стран СНГ Владимир Жарихин. — 
Но сейчас этой опасности мы не видим. Да, Аф-
ганистан живет по своим, экзотичным для нас 
законам. Но он не пытается их «экспортиро-
вать» в соседние страны — чего все боялись. Не 
зря, например, Казахстан в прошлом году ис-
ключил «Талибан»* из списка запрещенных ор-
ганизаций. Ведь если люди, объявленные тер-
рористами и экстремистами, уже не соверша-
ют терактов и экстремистских действий, то по-
чему их считать таковыми? 
Второй важный, по мнению эксперта, момент, 
талибы* борются с одной из главных проблем, 
которые многие годы создавал Афганистан для 
соседей, — производством наркотиков. Лидер 
талибов* Хайбатулла Ахундзада заявил:
— Все жители страны извещены о том, что по-
сле даты издания этого указа возделывание ма-
ка на всей территории страны категорически 
запрещается и его не пытаются сажать. Если 
кто-то нарушит Божий закон, урожай будет 
уничтожен, а с преступником будут обращаться 
в соответствии с законом шариата.
Кроме того, Ахундзада запретил «использова-
ние, транспортировку, торговлю, экспорт и им-
порт всех видов наркотиков, а также содержа-
щих наркотические вещества таблеток и алко-
голя». Запрет, похоже, действует. Управление 
ООН по наркотикам и преступности в своем 
последнем отчете сообщает: 
«Выращивание опийного мака в Афганистане, 
по оценкам, упало на 95 процентов после запре-
та, введенного фактическими властями в апреле 
2022 года». Отмечается, что площадь выращи-
вания опийного мака в Афганистане уменьши-
лась с 233 тысяч гектаров до 10 тысяч гектаров 

в 2023 году. Как следствие, объемы производи-
мого в Афганистане опиума снизились с шести 
тысяч тонн в 2022 году до 333 тонн в 2023 году. 
В отчете подчеркивается, что практически пол-
ная ликвидация «опиумного сектора» скажется 
на всей экономике Афганистана с учетом того, 
что до 2023 года экспорт опиумных продуктов 
зачастую приносил больше выручки Афганиста-
ну, чем весь законный экспорт страны.
— Сейчас перед властями Афганистана стоит 
серьезный вызов: переориентирование эконо-
мики. Ведь страна, по большому счету, жила во 
многом за счет экспорта мака. Но тот факт, что 
власти взялись проблему решать и, больше то-
го, пока решают ее эффективно, не может не 
радовать, — пояснил Владимир Жарихин.
Надо отдать афганским властям должное, они 
пытаются в строгом соответствии с Кораном 
выстроить даже экономику. В Коране сказано: 
«Поистине, Всевышний Аллах проклял «хамр», 
того, кто употребляет его, кто угощает им, кто 
продает, кто покупает, кто изготовляет, кто пе-
реносит, и того, кому его приносят!» Шариат-
ское значение слова «хамр» — «опьяняющий», 
«дурманящий», «притупляющий и помутняю-
щий разум». Наркотики под это определение 
подходят. В мае, кстати, афганские власти по-
давили восстание фермеров в провинции Ба-
дахшан. Двое протестующих были убиты. Вы-
сокопоставленный офицер ВС Афганистана 
Кари Фасихуддин — уроженец Бадахшана, при-
ехавший урегулировать ситуацию, заявил:
— Мы будем вынуждены развернуть дополни-
тельные вооруженные силы для подавления 
беспорядков, если они продолжатся. И мы ре-
шительно искореним выращивание мака в Аф-
ганистане во что бы то ни стало!

Сдерживают настоящих террористов

Григорий Савельев считает, что «Талибан»* по-
может нам в борьбе с настоящими террориста-
ми и экстремистами — движением ИГИЛ**.

— Между двумя этими движениями уже много 
лет идет война, — пояснил эксперт. — Дело 
в том, что запрещенный ИГИЛ** хочет расши-
рения сферы влияния, рассматривает Афгани-
стан как одну из своих вотчин и называет его 
«Вилаят Хорасан». Власти Афганистана хотят 
полной суверенности и не стремятся стать ча-
стью виртуального исламского государства. За-
чем оно им нужно, если у них своя реальная 
страна и не менее реальная власть?
Террористы «Вилаят Хорасан» то и дело устраи-
вают на территории Афганистана теракты. 
Особенно часто — после перехода власти к та-
либам* в 2021 году. Среди террористов «Вилаят 
Хорасан» много бывших сотрудников безопас-
ности страны, полицейских и военных, кото-
рые поддерживали американских оккупантов 
и теперь находятся в розыске как предатели.
— По сути, это борьба между Сталиным и троц-
кистами, — считает Григорий Савельев. — 
Троцкий, я напомню, хотел мировой револю-
ции, как сейчас «мировой исламской револю-
ции» хотят радикалы ИГИЛ**. А Сталин гово-
рил — нет: будем строить коммунизм в отдельно 
взятой стране. Афганские власти идут по пути 
Сталина. Да, они исламисты, но без революци-
онного пафоса: мол, всех несогласных убьем во 
всем мире. Нет, они рациональны. Примерно 
как иранцы, которые, кстати, помогали и помо-
гают нам в борьбе против исламских радикалов 
в Сирии. 
Представитель российского МИД Замир Кабу-
лов пояснил:
— Я не могу сказать, что талибы* стали нашими 
друзьями номер один, но однозначно они не 
враги. Они относятся с доверием к России, вос-
принимая ее как правопреемницу СССР. 
По словам Кабулова, афганское движение со-
стоит из бывших моджахедов, воевавших про-

тив Советской армии и режима, который под-
держивали Советы. Дипломат заявил, что, по-
воевав после этого с другими иностранными 
войсками, они самостоятельно пришли к выво-
ду, что СССР не только воевал в Афганистане, 
но и строил. И что у СССР не было захватниче-
ских целей. Красноречивый факт: МИД Афга-
нистана решительным образом осудил теракт 
в «Крокус Сити Холле». «МИД Исламского Эми-
рата Афганистана решительным образом осуж-
дает недавнюю террористическую атаку в Мо-
скве, Россия, ответственность за которую взяла 
ДАИШ**, и считает ее вопиющим нарушением 
всех человеческих норм», — сказано в сообще-
нии министерства в соцсети Х.

Водный вопрос

По мнению ряда экспертов, «реабилитация» 
нынешних афганских властей может быть свя-
зана с новой ролью России в Центральной Азии. 
Наша страна может стать посредником и арби-
тром в одном из главных вопросов региона — 
водном. Дело в том, что Афганистан вернулся 
к идее строительства 285-километрового кана-
ла Куш-Тепа на реке Амударья. Проект — дав-
ний, ему около полувека. Если канал будет по-
строен, то Афганистану можно поднять сель-
ское хозяйство и таким образом модернизиро-
вать всю экономику страны.
— До сих пор Афганистан был импортером про-
довольствия. Выращивал опиумный мак, про-
давал его и закупал продукты, — пояснил Гри-
горий Савельев. — Сейчас, когда мак запрещен, 
нужно выращивать что-то другое, чтобы про-
кормить страну и, возможно, даже отправлять 
что-то на экспорт. Но чтобы поднять сельское 
хозяйство, нужна мелиорация, нужно много во-
ды. Вот афганские власти и вернулись к идее 
строительства канала.
Проблема в том, что если где-то воды прибудет, 
то где-то убудет. Ученые подсчитали, что при за-
пуске Куш-Тепа Узбекистан и Туркмения, кото-
рые тоже используют эту реку, могут потерять 
около 15 процентов потребляемой воды. 
А в перспективе — если сельское хозяйство Аф-
ганистана начнет расти — уже половину водо-
забора из Амударьи. 
— Что получается? С одной стороны, Афгани-
стану нужно на что-то жить. Если он не «подни-
мет» сельское хозяйство, не даст людям работу, 
еду и средства к существованию, будет социаль-
ный взрыв. Причем понятно, в какую сторо-
ну — самого радикального ислама, других зна-
чимых политических сил в стране нет. Ни стра-
нам Центральной Азии, ни России это точно не 
нужно: не хватало моджахедов с автоматами 
еще и на своей территории. С другой стороны, 
тот же Узбекистан — не самое богатое государ-
ство. Ладно Туркмения, там всего семь миллио-
нов населения и приличные доходы от продажи 
газа. А Узбекистан — это 36 миллионов населе-
ния и, по сути, один хлопок, который без воды 
не растет. И как быть? Как сделать так, чтобы 
и Афганистану, и Узбекистану было хорошо? 
Нужно как-то договариваться. Россия в этом не-

легком деле может быть посредником. Пробле-
ма действительно крайне острая. В мае про-
шлого года случился вооруженный погранич-
ный конфликт Афганистана и Ирана из-за вод 
реки Гильменд, которая берет начало в горах 
Гиндукуш к западу от Кабула, но снабжает во-
дой не только афганские, но и часть пригранич-
ных иранских территорий.
Еще в прошлом веке афганцы построили на ре-
ке плотину, создали водохранилище и ГЭС, в ре-
зультате до иранских провинций стало дохо-
дить куда меньше воды. «Обезвоженные» иран-
ские крестьяне крайне недовольны, что время 
от времени выливается в стрельбу — оружия 
у всех хватает. 
— Вода в этом регионе — главная валюта. Кон-
фликты из-за нее возникают постоянно, а зна-
чит, нужно постоянно заключать и обновлять 
международные соглашения об использова-
нии водных ресурсов, — пояснил Григорий Са-
вельев. — Очень часто отношения между дву-
мя странами настолько накалены, что для бо-
лее эффективного взаимодействия им нужен 
уважаемый посредник. Россия вполне способ-
на им стать. Хотим мы этого или нет, но нам 
придется усиливать свое присутствие и влия-
ние в этом неспокойном регионе. В противном 
случае его усилят радикальные исламисты, 
и нам точно придется плохо. Напомню: с 1992 
по 1997 год нам пришлось сдерживать граж-
данскую войну в Таджикистане, там были на-
ши части, гибли наши люди. Очень не хотелось 
бы «второй серии» этого конфликта. Поэтому 
с Афганистаном нужно если не дружить, то вза-
имодействовать и жить в мире.

Президент России Владимир Путин заявил, что нашей стране нужно выстраивать отношения с талибами*. «Это же люди, которые контролируют страну, 
они являются властью сегодня в Афганистане. Надо исходить из реалий и соответствующим образом выстраивать отношения», — заявил глава государства. 

Талибов* уже пригласили на Международный экономический форум в Санкт-Петербурге и хотят исключить из перечня запрещенных в РФ. 

Афганские власти могут стать нашими надежными партнерами

Зачем России талибы*

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Нам пора 
возвращаться 
в регионы 
Центральной 
Азии, усиливая 
там свое влияние

В этом году у запрещенного «Талибана»* — юбилей: 
30 лет с момента создания. Хотя началось все раньше: 
во время Афганской войны США спонсировали моджа-
хедов, которые сражались с советскими войсками, на-
правляя средства на содержание лагерей их подготов-
ки. В том числе на территории Пакистана. Там и заро-
дились будущие «талибы»*, то есть студенты религиоз-
ных заведений, самые идейные моджахеды. Когда эти 
люди вернулись из Пакистана в Афганистан, многие не-
приятно поразились: их земляки не чтут законов исла-
ма. Дело в том, что после ухода русских была сильна 
социалистическая идеология, да и страна в целом ста-
ла довольно светской. Тогда талибы* решили сформи-
ровать в Афганистане свое шариатское государство: 
без западных и коммунистических ценностей.

ИЗ ИСТОРИИ

Талибы* требуют от граждан Афганистана 
соблюдения законов шариата. Так, напри-
мер, запрещены алкоголь, театры, музыка, 
музыкальные инструменты и изобрази-
тельное искусство, а также кино. Ну и разу-
меется, все религии, кроме ислама. Жен-
щины не имеют право получать образова-
ние (даже начальное, в школе), работать 
и выходить из дома без сопровождения 
мужчины. Женщины обязаны покрывать 
голову и прятать даже лицо — ходить в па-
рандже. Мужчины, в свою очередь, долж-
ны носить бороду. Запрещены все полити-
ческие партии. Любое нарушение этих пра-
вил наказывается либо казнью виновного, 
либо ударами плетьми, либо отсечением 
конечностей. «Талибан»* официально про-
тивопоставляет себя западной идеологии. 
И в первую очередь — американской.

В ТЕМУ
Талибы* пришли к власти в Афганистане 
еще в январе 1996 года. Но в ноябре 
2001-го, после теракта 11 сентября, в Афга-
нистан вошли американцы. Формально они 
искали Усаму Бен Ладена — лидера другой 
исламистской организации, «Аль-Каиды» 
(запрещена в России). Но фактически стали 
воевать еще и против «Талибана»*. Поряд-
ка в стране американцы не навели, талибов* 
не уничтожили, и, как только в 2021 году 
они ушли из Афганистана, «Талибан»* 
в считаные недели вернул свою власть.

кстати

16 сентября 2023 года. Церемония выпуска военнослужащих движения «Талибан»* после трехмесячного обучения в афганском городе Мазари-Шарифе
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*  Талибан — организация признана террористической 
и запрещена в РФ.

**  ИГИЛ (ДАИШ) — организация признана террористиче-
ской и запрещена в РФ.
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Первое упоминание 
о ткацкой фабрике Васи-
лия Мещерина относится 
к 1867 году. Тогда у пред-
приимчивого купца зара-
ботали первые 20 само-
ткацких станков. После 
расширения производства 
в 1876 году их количество 
увеличилось до 794, для 
обслуживания понадоби-
лись 1250 рабочих. Жите-
лей Даниловской слободы 
будил «мещеринский» фа-
бричный гудок. Произво-
димые на фабрике ситцы, 
трико, репс, жаккардовые 
ткани были востребованы 
не только в Москве, но 
и на дальних знаменитых 
ярмарках: Нижегород-
ской, Ирбитской, Сим-
бирской.

справка

Частная коллекция архивов мануфактуры 
может отправиться в один из музеев
Жительница Южного округа 
решила подарить городу ар-
хивы старинной Данилов-
ской мануфактуры. Корре-
спондент «ВМ» успела по-
знакомиться с уникальными 
документами до их переезда 
в один из столичных музеев.

Большие альбомы с черно-бе-
лыми фотографиями, десят-
ки папок с бумагами — все 
это богатство последние пол-
года хранилось на стеллажах 
в обычном гараже. Архив со-
брал и сохранил главный спе-
циалист фабрики — профес-
сор, доктор технических наук 
Алексей Федорович Плеха-
нов, сын директора Москов-
ской хлопчатобумажной фа-
брики имени М. В. Фрунзе, 
бывшей Даниловской ману-
фактуры, Федора Михайло-
вича Плеханова. Именно он 
возглавлял это производство 
более 20 лет, до самого по-
следнего его рабочего дня 
в 1993 году.

Сам Алексей Плеханов ушел 
из жизни в прошлом январе: 
судьбу архивов выпало ре-
шать его вдове Наталье. 
Устроившись молоденькой 
девочкой на должность опера-
тора чесальных машин в один 

из фабричных цехов, она по-
знакомилась с будущим му-
жем. О первом рабочем кол-
лективе у нее сохранились са-
мые теплые воспоминания. 
— Это фотокопии разреше-
ния на строительства ману-

фактуры, — начала вдова про-
фессора, — и выдано оно было 
московскому купцу Василию 
Мещерину в 1877 году. По 
признанию Натальи Плехано-
вой, еще год назад ее муж со-
бирался написать книгу о Да-

ниловской ману-
фактуре и к каж-
дой подлинной 
старине, бумаге 
или вещи, соотно-
сившейся с ману-
фактурной жиз-
нью, испытывал 
настоящую неж-
ность. Как ученый, 
он сам разработал 
и внедрил фабрич-
ное безотходное 
производство. Об-
резанные хлопча-

тобумажные волокна шли на 
повторную переработку, и по-
лучались прекрасные нитки, 
годившиеся даже для произ-
водства гобеленов. 
— А как прославился своими 
станками на весь Советский 

Союз филиал «Автомат»! — 
вспомнила Наталья, показав 
целую фотогалерею ткацкого 
оборудования.
Потеряв любимую работу, 
Алексей Плеханов в режиме 
онлайн читал лекции зару-
бежным студентам. 
— Алексей передавал свои 
знания в Узбекистан и Таджи-
кистан. У среднеазиатских 
хлопчатобумажных фабрик 
произошел заметный техни-
ческий прогресс, он в этом 
убедился, когда приезжал 
к ним в командировку, — по-
делилась информацией вдова 
профессора.
Сейчас Наталья Плеханова за-
вершает переговоры по пере-
даче документов в один из 
столичных музеев. И надеет-
ся, что они могут быть востре-
бованы не только как истори-
ческий материал, но и как на-
работанная технологическая 
база. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

7 мая. Вдова ученого Наталья Плеханова демонстрирует в семейном гараже сохранившийся 
уникальный архив Хлопчатобумажной фабрики им. М. В. Фрунзе. Фото: Екатерина Алексеева

Раскрыта очередная 
мошенническая схема
В Роспотребнадзоре зафик-
сировали всплеск мошенни-
ческих атак, связанных 
со сдачей ЕГЭ. Об этом сооб-
щил руководитель ведом-
ства Анзор Музаев.

Сейчас, в период сдачи экза-
менов, мошенники стали соз-
давать телеграм-каналы, где 
продают родителям и выпуск-
никам фальшивые варианты 
заданий и ответов к ним.
— Еще с 2013 года, когда были 
утечки, у нас есть специаль-
ная группа, которая участвует 
в расследовании таких ситуа-
ций, — отметил руководитель 
Роспотребнадзора. — Злоу-
мышленники звонят, просят 
деньги, собирают номера кар-
точек, ПИН-коды и так далее.
Но, по словам Музаева, ника-
ких утечек ЕГЭ нет.
— Продают какой-то мусор 
или открытые варианты с сай-
та ФИПИ. Кто-то пытается за-

работать или испортить судь-
бу ребенка, навести панику 
в обществе, что утечки есть, 
чтобы ребята волновались. Не 
волнуйтесь и не верьте мо-
шенникам, — сказал Музаев.
В свою очередь, ветеран МВД 
генерал-майор милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев от-
метил, что родителям нужно 
быть благоразумными и пред-
упредить ребенка об интер-
нет-мошенниках.
— В отделе уголовного розы-
ска МВД даже созданы отделе-
ния дистанционных престу-
плений, — отметил Вохмин-
цев. — И если все-таки прои-
зошла такая неприятная 
ситуация, то нужно писать за-
явление в полицию. 
Но, по его словам, лучше зара-
нее обдумывать свои шаги 
и не идти на поводу у мошен-
ников.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Инклюзивный фестиваль 
объединил творческие группы

Новый курс поможет развитию 
отечественной парфюмерии

Посетители выставки стали 
обладателями трех путевок

В субботу в парке «Сокольни-
ки» прошел инклюзивный 
творческий фестиваль «Ро-
дом из детства», приурочен-
ный ко Дню защиты детей. 
Мероприятие состоялось 
поддержке Департамента 
культуры города Москвы.

Деятельность фонда «Родом 
из детства» направлена на 
привлечение внимания жите-
лей и гостей столицы к соци-
альной проблеме детей с осо-
бенностями развития. Орга-
низация с 2012 года занимает-
ся сбором средств на лечение 
детей, а также реализует раз-
личные реабилитационные 
программы. Президент фонда 
Юрий Родименков рассказал, 
что уже больше года под кры-
лом фонда находятся ребята 
с синдромом Дауна, которые 
занимаются в творческих 
кружках проекта «Танцеваль-
ный спектр». 

— Они также сегодня прини-
мают участие в нашем фести-
вале, — уточнил он.
В общей сложности на сцене 
парка «Сокольники» выступи-
ли более 40 музыкальных кол-
лективов и исполнителей из 
разных регионов России. 
— Наш фестиваль объединяет 
на одной сцене и обычные тан-
цевальные и вокальные груп-
пы, и ребят с особенностями 
здоровья, давая им возмож-
ность тоже выступить и пока-
зать свои достижения, — отме-
тил Юрий Родименков. 
Участником мероприятия стал 
и восьмилетний Сергей Быхо-
вец из клуба «Домифаций», он 
исполнил несколько песен. 
— Я очень люблю выступать 
на сцене, — поделился школь-
ник. — Спасибо за возмож-
ность принять участие в таком 
фестивале.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

1 сентября в Российском хи-
мико-технологическом уни-
верситете имени Д. И. Мен-
делеева стартует обучение 
первого потока студентов 
по профилю «Технология 
парфюмерно-косметических 
композиций». Корреспон-
дент «ВМ» узнала, насколь-
ко это важно для молодых 
специалистов и отрасли 
в целом.

Известно, что срок обучения 
по новому профилю составит 
два года, по окончании его вы-
пускники получат диплом 
с квалификацией «магистр».
— В России уже долгие годы 
отсутствует профессиональ-
ная подготовка парфюмеров. 
На данный момент получить 
образование можно только за 
рубежом, а в нашей стране до-
ступны лишь мастер-классы 
и частные парфюмерные уро-

ки, — рассказала парфюмер 
Полина Казакова.
По ее словам, выпускник вуза 
по окончании программы 
сможет освоить несколько 
профессий. Например, стать 
профессиональным парфю-
мером, аромамаркетологом 
или экспертом в области кон-
троля качества продукции.
— Новый курс профподготов-
ки — это серьезный шаг к воз-
рождению парфюмерной 
промышленности России, — 
дополнила Полина.
Она добавила, что последние 
пять-семь лет эксперты отме-
чают постепенный рост инте-
реса к нашей парфюмерной 
продукции и спроса на нее, 
а с 2023 года происходит уве-
личение объемов ее произ-
водства в России более чем на 
30 процентов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В субботу в рамках междуна-
родной выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ прошел 
VI Московский фестиваль 
культуры народов Карелии 
«Мельница Сампо». 

Чтобы познакомить москви-
чей и гостей столицы с пре-
красной Карелией, в Москву 
приехали лучшие мастера 
и артисты республики.
— Нашему коллективу 
88 лет, — рассказывает дирек-
тор Национального ансамбля 
песни и танца Карелии «Кан-
теле» (кантеле — музыкаль-
ный инструмент, похожий на 
русские гусли. — «ВМ») Ната-
лья Львова. — За это время 
наши артисты объехали пол-
мира, чтобы каждый зритель 
мог услышать музыку, уви-
деть танцы Карелии. В Москву 
мы привезли 16 номеров и бо-
лее 70 костюмов. Хотим, что-

бы зрители захотели приехать 
в Карелию.
У всех гостей праздника была 
возможность получить путев-
ки в Карелию бесплатно.
— Были разыграны три путев-
ки, каждая на двоих чело-
век, — говорит на стенде и. о. 
постоянного представителя 
Республики Карелия при пре-
зиденте Российской Федера-
ции Марина Кузьмина. — Об-
ладатели призовых путевок 
могут сами выбрать дату 
и маршрут, а мы поможем в ор-
ганизации отдыха. Приятно, 
что с каждым годом фестиваль 
становится все популярнее, 
в этом году его посетили свыше 
100 тысяч человек. Гости уча-
ствовали в карельских народ-
ных хороводах, обрядах и тан-
цах, викторинах, благодарили. 
И для нас это лучшая награда!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Шеф-повара представили 
свои фирменные блюда
В минувшую пятницу столи-
ца с размахом встретила 
День московского рестора-
тора. Грандиозный праздник 
прошел на Манежной пло-
щади. 

К битве шеф-поваров, кото-
рую решили устроить в честь 
Дня московского ресторато-
ра, участники готовились за-
долго до самого события. 
Управляющий партнер двух 
ресторанных сетей шеф-
повар Кирилл Мартыненко 
отметил главные слагаемые 
в гастрономическом состяза-
нии: должно быть вкусно 
и просто. В качестве конкурс-
ного блюда он выбрал «Замо-
скворецкий салат» с отвар-
ным молодым картофелем, 
томленой телятиной и соле-
ными груздями. 
— В последние годы рестора-
ны все активнее присоединя-
ются к гастрономическим фе-
стивалям, которые регулярно 
проходят в столице. И это здо-
рово, что рестораторы выхо-
дят за пределы своих заведе-
ний. Это повышает их узнава-
емость, помогает привлекать 
новых клиентов, удивлять по-
стоянных гостей, — поделился 
он с корреспондентом «ВМ».
Еще один участник гастроно-
мической битвы — шеф-
повар ресторана многонацио-
нальной кухни на Охотном 

Ряду Динар Саитов решил по-
баловать гостей Манежки га-
спачо с камчатским крабом.
— Наши продукты могут стать 
основой для самых разных 
блюд, — сказал он.
Шеф-повар другого москов-
ского ресторана Дмитрий Не-
читайлов в качестве конкурс-
ного блюда решил пригото-
вить строганину из мяса, опа-
ленного на полене. В его меню 
также значилось говяжье ре-
бро с хрустящим картофелем.
А шеф-повар Юлия Туцкая 
и сушеф Екатерина Дукарт вы-
брали сладкий вариант для га-
строномического состязания. 
В четыре руки они при-
готовили удивительно воз-
душный, нежнейший десерт 

«Юдзу-малина». В завершение 
кулинарного состязания ин-
тересным и вкусным напит-
ком порадовал бар-менеджер 
Артем Люлин. Он пригото-
вил  коктейль под названием 
«Пижма», соединив в нем не-
сколько совершенно секрет-
ных ингредиентов.
Битва поваров проходила под 
аплодисменты публики, за-
жигательную музыку и сопро-
вождалась сногсшибательны-
ми ароматами. Объединить 
столь разные форматы блюд, 
заведений на одной площадке 
помог профессиональный 
праздник — День московско-
го ресторатора. И хотя его от-
мечают всего несколько лет, 
профессионалы сферы обще-
пита уверены: такие события 
дают старт крупным регио-
нальным и федеральным про-
ектам. Инициатива может 
стать примером для других 
стран и тех, кто имеет непо-
средственное отношение к от-
расли.
— Московский ресторанный 
рынок охватил самые разные 
концепции на любой вкус 
и кошелек. Во многом благо-
даря идее объединять разные 
форматы и кухни на одной 
площади, — подчеркнули 
в столичном Департаменте 
торговли и услуг. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

7 июня. Шеф-повар ресторана Динар Саитов и Дарья Сагалова приняли участие в кулинарной 
битве в День ресторатора на Манежной площади. Фото: Екатерина Алексеева

Открыл Дни Минска на ВДНХ 
заслуженный коллектив Респу-
блики Беларусь «Купалинка».
— Наш ансамбль появился 
в начале 1966 года, — расска-
зывает солистка коллектива 
Виктория Лаппо. — За долгие 

годы творчества «Купалинка» 
побывала в Канаде и Италии, 
в Бельгии и на Филиппинах, 
в Китае и Франции — объеха-
ла полмира. А сегодня мы 
в России, где всегда выступа-
ем с удовольствием, ведь мы 
братские народы.
Посетители белорусской вы-
ставки замерли, когда «Купа-
линка» вышла на сцену.
— Я словно оказалась в своем 
детстве, когда мы жили в Мин-
ске,— смеется москвичка Еле-
на Козырева. — В нашей се-
мье тогда слушали ВИА «Ся-
бры» («Друзья»), а однажды 
даже ходили на концерт «Ку-
палинки». Как узнала, что они 
приедут, сразу пришла на 
ВДНХ. Отец рассказывал, что 
Купалинка — это языческая 
богиня любви, которая ос-
частливит того, кто в ночь на 
праздник Купалы найдет в ле-
су цветущий папоротник. Но, 
как известно, папоротник не 

цветет... Хотя я все еще верю 
в чудеса.
А чудес в павильоне «Бела-
русь» не счесть — рушники 
и салфетки, сарафаны и платья 
изо льна, обувь, сумочки, ко-
шельки из натуральной кожи.
— Наша продукция выгодно 
отличается от аналогичной 
высоким качеством, — с гор-
достью говорит работник от-
дела кожгалантереи Инесса 
Ларченко. — Кожа у нас не 
прессованная, а отрезная, 
первосортная. Проверить ее 
качество очень просто. На 
каждом изделии прикреплен 
образец. Кожа всегда имеет 
запах, нужно обратить внима-
ние на ворс, он должен быть 
ровным. Носятся наши сум-
ки долго, от семи до 10 лет. 
Я знаю случаи, когда их пере-
давали от мамы к дочери.
По наследству передаются 
и тайны ремесла. Минчанка 
Валентина Позднякова при-

ехала на выставку не с пусты-
ми руками. Член Белорусско-
го союза мастеров народного 
творчества привезла с собой 
уникальные работы — это 
удивительные куклы из соло-
мы. Среди них пушистый ба-
рашек, яркие сказочные пти-
цы с длинными перьями...
— Солома у меня не простая, 
такие семена передаются из 
рук в руки. Высота этой 
ржи — полтора метра, стебли 
длинные, ровные. Я выращи-
ваю ее в огороде, как толь-
ко ее зерна станут молочны-
ми, я беру серп и дедовским 
способом собираю материал. 
Я давно мечтала побывать на 
ВДНХ в Москве, — признает-
ся Валентина Позднякова. — 
И не из праздного любопыт-
ства — здесь живет моя на-
ставница Лидия Главацкая, 
ей сейчас 88 лет, получила 
золотую медаль за своего со-
ломенного оленя. И мне при-

ятно показать посетителям, 
что народные ремесла не по-
теряны! Верю, что и мои уче-
ники приедут сюда со своими 
работами.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Минск показал все яркие 
краски Беларуси

В Москве завер-
шается марафон 
Дней регионов 
Белоруссии. Фи-
нальной точкой 
масштабного 
мероприятия 
станут зрелищ-
ные Дни Минска 
на ВДНХ.

праздник

7 июня. В павильоне «Беларусь» состоялось открытие Дней Минска на ВДНХ. Солистки фольклорной группы заслуженного коллектива Республики Беларусь «Купалинка» 
Ангелина Можар (слева) и Виктория Лаппо готовятся к очередному выступлению. Фото: Екатерина Алексеева

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

Ресторан — это один, навер-
ное, из самых сложных в орга-
низационном порядке или 
формате проектов. Нужно со-
блюдать строгие правила, 
удивлять постоянно взыска-
тельную публику, а в летний 
период продумывать сезон-
ную веранду. При этом должен 
быть вежливый персонал. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Профессор внедрил 
безотходное 
производство, 
делая из остатков 
ткани нитки 

ТАТЬЯНА СЕЛИВОНИК
ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ЭКОНОМИКИ МИНГОРИСПОЛКОМА
Дни Минска продлятся 22 дня, 
с 7 по 28 июня, каждый будет 
посвящен определенной теме. 
«Минск — медицинский» рас-
скажет о предприятии «Бел-
медпрепараты», «Минск — 
образовательный» посвящен 
28 вузам Минска. Кроме того, 
расскажем о машинострое-
нии — тракторах «Беларус», 
лесопогрузчиках и комму-
нальной технике «Амкодор», 
троллейбусах и автобусах 
МАЗ. Приглашаем всех.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Болезненные 
рекорды

Корова вместо 
эвтаназии

ВОЗ (Всемирная организация здравоохранения) 
и ЮНИСЕФ (Детский фонд ООН) подготовили совмест-
ное заявление о резком увеличении заболеваемости ко-
рью в Европе. Если за весь прошлый год этот диагноз по-
ставили 61,1 тысячи человек, то за первые три месяца 
2024-го — уже 56,5 тысячи. То есть налицо почти четы-
рехкратный рост! Больше всего заболевших в Казахстане 
(21,3 тысячи), Азербайджане (15,1), России (7,2) и Кыр-
гызстане (7,1 тысячи).
Какова цель публикации? Очевидно, обратить внимание 
на необходимость принятия быстрых энергичных мер по 
борьбе с этой заразой. Но Роспотребнадзор отреагировал 
на нее как-то очень болезненно, заявив о предвзятости 
ВОЗ. Показательны, мол, не абсолютные цифры (число 
больных), а интенсивные показатели — уровень заболе-
ваемости в расчете на определенное количество населе-
ния, скажем, на 1 миллион человек. При такой методике 
подсчета мировыми лидерами по кори окажутся помимо 
тех же Казахстана, Кыргызстана и Азербайджана еще 
и Йемен, Центральноафриканская Республика, Камерун, 
Ирак, Армения, Румыния, Эфиопия и Буркина-Фасо.
При всем уважении к эфиопскому, например, здравоохра-
нению, невольно возникает вопрос: а те ли ориентиры 
выбраны для сравнения? В Эфиопии на 10 тысяч населе-
ния приходится 1 врач, а в России — 37. Стоит ли удовлет-
воряться тем, что заболеваемость корью у нас (89,2 на  
1 миллион населения) ниже, чем в этой бедной африкан-
ской стране (130 на тот же миллион)?
Разумнее, наверное, все же сосредоточиться на том, что 
происходит в наших палестинах. Тем более что повод для 
обсуждения имеется, да еще какой. В 2023 году заболева-
емость корью в России стала рекордной за 30 лет. По срав-
нению с предыдущим, 2022-м, когда было всего 0,07 боль-
ных на 100 тысяч населения, она выросла в 127 (!) раз. 
Сомневаться в цифрах не приходится, заболевших счита-
ли мы сами. Тогда в чем же заключается предвзятость 
ВОЗ? Спору нет, к ней сейчас тысяча претензий. Но в дан-
ном случае эксперты просто составили таблицу офици-
альной заболеваемости в разных странах.
Роспотребнадзор усомнился в достоверности данных по 
развитым странам Европы (в 2023 году во Франции за-
фиксировано 118 случаев кори, в Германии — 81, в Бель-
гии — 77). Дескать, там не учитывается заболеваемость 
трудовых мигрантов и украинских беженцев, большин-
ство из которых не вакцинировано. И дальше Роспотреб-
надзор подробно отчитывается в проделанной работе, 
показывая, как много у нас делается для профилактики 
кори. В этом благородном деле мы даже помогаем друже-
ственным странам.
Никто не обвиняет уважаемое ведомство в бездействии. 
Вирус кори распространяется во всем мире. Тому имеют-
ся объективные предпосылки. Волны заболеваемости на-
катывают каждые четыре-шесть лет, в этот раз пик при-
шелся на 2023 год. А еще мы видим результат пропущен-
ной или отложенной плановой вакцинации. Во время 
недавней пандемии коронавируса, которая продолжа-
лась целых три года, врачам просто было не до кори. Сре-
ди детей образовалась беззащитная прослойка, которую 
вирус сейчас атакует. Надо продолжать работать с родите-
лями, объяснять, что лекарства от кори нет, болезнь мож-
но только предотвратить. Надо убеждать ревакциниро-
ваться тех взрослых, которым это необходимо (вырабаты-
ваемый после прививки иммунитет сохраняется около 
20 лет). Тогда, глядишь, кривая заболеваемости пойдет 
вниз и отпадут поводы для сравнения с Эфиопией и Бур-
кина-Фасо.

Если посмотреть фотографии голландки Зорайи тер Бик, 
то и не скажешь, что с этой девушкой что-то не так. На од-
ном снимке обнимается с парнем, на другом — прижа-
лась щекой к черному коту, а вот она на прогулке. Длин-
ные распущенные волосы, тонкие черты лица. Зорайя 
улыбается. Теперь уже только на фотографиях.
22 мая 2024 года врачи Центра экспертизы эвтаназии сде-
лали ей смертельный укол. На процедуре эвтаназии при-
сутствовал ее парень, программист Стейн. Он одобрил 
решение своей подруги, ведь, по его мнению, каждый 
должен иметь право выбора. Отчего-то жительница го-
родка Олдензал Зорайя тер Бик решила, что ее жизнь 
ужасна, что у нее тяжелая депрессия и врачи помочь ей не 
смогут. В очередь на смертельный укол Зорайя встала 
в 25 лет, и вот сейчас, в 29, очередь, так сказать, подошла.
Многие удивляются: Нидерланды занимают шестое ме-
сто в списке самых счастливых и благополучных стран. 
Так почему же с момента легализации эвтаназии в Нидер-
ландах воспользовались возможностью добровольно уй-
ти из жизни более 91 тысячи человек (это 5 процентов 
всех смертей в стране). И если в 2002 году, когда эвтана-
зию узаконили, ее совершали только по отношению 
к тем, кто неизлечимо болен, то теперь «свобода выбора» 
позволяет отправить на тот свет любого, кто захочет.
Зорайя была очень симпатичной, абсолютно здорова фи-
зически, состояла в отношениях, хотела посвятить себя 
медицине. Вот вбила себе в голову, что «не жилец». Удивля-
ет, конечно, что родные как-то легко согласились с ее реше-
нием. До последнего казалось, что девушка передумает. 
Глупо. И страшно. Молодые вообще мало ценят жизнь. 
Упиваются страданиями, рефлексируют, продумывают, 
кто что скажет на похоронах, как заплачет мама, как будет 
горевать любимый. Ах, какие сладостные мечты — ну про-
сто страдания юного Вертера. А если поставить смерть на 
поток? А если все ломанутся становиться в ту очередь — 
ведь дурной пример, как известно, заразителен.
И вот еще вопрос: почему же в благополучной стране, где 
молодежь должна, по идее, только саморазвиваться да ра-
доваться, вдруг эпидемия депрессии, да еще и со смер-
тельным исходом? У меня есть объяснение.
Дело в том, что человек не может находиться постоянно 
в состоянии полнейшего благополучия. Нужно и постра-
дать для какого-то внутреннего баланса. А современный 
человек страдать не желает в принципе. Сейчас ведь мы 
живем очень комфортно. Горячая вода, сытная еда, удоб-
ная одежда, развлечения, путешествия. Поймала себя не-
давно на недовольстве: подали электричку, комфортную 
«Ласточку», и она пять минут стояла перед пассажирами, 
не открывая двери. Я прямо уже закипела от негодования, 
и рядом со мной стояли такие же, недовольные, это было 
видно по их перекошенным лицам. А ведь лет пятнадцать 
назад путешествие из Москвы в Тверь было испытанием, 
и электричка тащилась часа три, и никаких кондиционе-
ров, вагон забит под завязку. И ничего, терпели и не воз-
мущались. Дискомфорт был привычным.
Читала недавно воспоминания моего деда, уроженца Ко-
стромы. Как же тяжело жили люди! Голод, холод, мама (моя 
прабабка) работала прачкой — полоскала в ледяной воде 
одежду и постельное белье. Страшно болели у нее, еще мо-
лодой женщины, суставы. Из семерых детей в живых оста-
лись трое. Всю зиму ели одну картошку, и обуви для детей 
была одна пара — поэтому на улицу выходили по очереди. 
И что ж, учились, читали вечером при керосинке, занима-
лись спортом и мечтали о светлом будущем.
Жалко что-то эту Зорайю. Как сказала про Анну Каренину 
одна простецкая бабушка: корову бы ей, а лучше — две.

230 лет назад, 7 июня 1794 года, родился философ и публи-
цист Петр Чаадаев. Император Николай Первый искренне 
верил в сумасшествие «басманного философа» Чаадаева, 
объявившего Россию «тупиком» для человеческой цивили-
зации. Он запретил печатать и читать его произведения 
в России, присвоил Чаадаеву (применительно к своему вре-
мени) статус иноагента, дал высочайшее повеление: «Чтоб 
не смел ничего писать!» По решению императора философ 
находился под постоянным полицейско-медицинским при-
смотром. Сотрудники Третьего отделения читали его пере-
писку, врачи внимательно наблюдали за состоянием рассуд-
ка «больного». Чаадаев, в свою очередь, превратил свой дом 
в библиотеку и был, как говорил современникам, вполне 
удовлетворен этим обстоятельством. Его собеседниками 
были книги. В домашних библиотеках, утверждал он, взрос-
леют, набираются ума лучшие люди России. 
В первой трети XIX века три умнейших человека России: 
Пушкин, Грибоедов, Чаадаев — примерили на себя колпаки 
сумасшедших. Пушкин — в стихотворении «Не дай мне бог 
сойти с ума», Грибоедов — в образе героя «Горя от ума» Чац-
кого, Чаадаев — как говорится, вживую. В отличие от Пуш-
кина, Грибоедова, Гоголя, Чаадаев излагал свои мысли не 
в художественной, а в бесстрастно диагностической публи-
цистической форме: «Мы живем одним настоящим, в самых 
тесных его пределах, без прошедшего и будущего, среди 
мертвого застоя». Своими «Философическими письмами» 
(первое было опубликовано в журнале «Телескоп» в 1836 го-
ду и воспринято обществом как клевета на Россию и русский 
народ, остальные ходили в списках) Чаадаев на века вперед 
разделил отечественную интеллигенцию на западников 
и славянофилов, либералов и патриотов. Западники призы-
вали учиться у Европы. Славянофилы видели судьбу России 
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28 августа 2023 года. Мальчик из индонезийского города Банда-Ачех бурно реагирует на инъекцию во время 
программы по вакцинации от кори-краснухи, которая может защитить юного пациента от болезни. Рост забо-
леваемости корью во всем мире бьет рекорды, и самый эффективный способ борьбы — вакцинация.

«Мы — народ 
исключительный»

в развитии русского национального сознания и укреплении 
православной религии. Творческое наследие Чаадаева невели-
ко, но в нем он с удивительной точностью сформулировал и по-
ставил перед обществом вопросы, ответы на которые и сегодня 
получить довольно трудно. Возможно, это случится в будущем. 
«Я предпочитаю бичевать свою родину, предпочитаю огорчать 

ее, предпочитаю унижать ее, — только бы ее не обманы-
вать», — писал Петр Чаадаев, аристократ, герой Отечествен-
ной войны 1812 года. «Иногда кажется, что Россия предна-
значена только к тому, чтобы показать всему миру, как не 
надо жить и чего не надо делать», — продолжал он. Ориги-
нальным было и его понимание патриотизма. Чаадаев счи-
тал, что любовь к истине превыше любви к Отечеству. Он не 
одобрял «блаженный патриотизм лени», сглаживающий 
кричащие противоречия действительности. По Чаадаеву 
можно изучать историю России. Он источник, из которого 
и по сию пору черпают идеи пропагандисты и публицисты. 
Западники соглашались с тезисом философа, что Россия не 
пережила своих эпох Возрождения и Просвещения, а потому 
осталась на обочине духовного и социального прогресса, во-
плотив в своей государственной системе худшие черты ор-
дынского ига. Герцен в развитие мыслей Чаадаева придумал 
термин «правительствующая полиция». С Чаадаевым в раз-
ное время спорили и Пушкин, и многие другие известные 
люди. Чаадаев был идеалистом, считавшим, что история че-
ловечества движется к определенной цели, указанной Бо-
гом. Он ратовал за «водворение царства Божьего на земле», 
сутью христианства считал справедливость. Место России 
в основанном на евангельских заповедях мире он определял 
так: «Мы не принадлежим ни к Западу, ни к Востоку, мы — 
народ исключительный». 
А еще можно вспомнить его рассуждения о России как «вме-
стилище двух великих начал — воображения и рассудка», 
и о том, что ей предстоит великая миссия — указать челове-
честву правильный путь. Чаадаева много ругали за то, что он 
был масоном и католиком. Однако умер он, по свидетель-
ству родственников, исполнив все православные обряды, 
как истинно русский человек. 
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«Солдата не надо жалеть, солдата надо беречь», — это желез-
ное правило офицеров наших Воздушно-десантных войск 
сегодня становится нормой для всех командиров Вооружен-
ных сил России. Боевые действия на Украине идут крайне 
ожесточенно. Дальнобойные ракеты, ударные дроны, бое-
припасы повышенной мощности применяем и мы, и против-
ник, которого снабжает современными средствами пораже-
ния весь коллективный Запад. Но результаты боевой рабо-
ты — разные. Российская армия пусть и не стремительно 
(как мечтается диванным аналитикам), но неуклонно про-
двигается вперед. Войска Украины медленно — но уверен-
но! — пятятся, при этом в боях одна за другой «стачиваются» 
их пехотные и механизированные бригады.
На днях в ходе беседы в Санкт-Петербурге с руководителями 
крупнейших международных информагентств президент 
России Владимир Путин сказал, что тотальная мобилизация 
на Украине не позволяет киевскому режиму исправить ситу-
ацию на фронте. «Потому что вся эта мобилизация только 
закрывает потери, она вся идет на восполнение потерь», — 
конкретизировал российский лидер. При этом, по словам 
Владимира Путина, «если говорить о безвозвратных поте-
рях, то соотношение такое: один примерно к пяти…».
Российские Вооруженные силы действуют на поле боя все 
более умело. Выполняя поставленные задачи и уничтожая 
врага, командиры всех рангов  стремятся минимизировать 
потери своего личного состава. В нашей действующей ар-
мии постоянно меняются тактика ведения боевых действий 
и способы применения вооружений. Все более совершенные 
средства защиты поставляет на фронт оборонная промыш-
ленность. Московский НИИ стали (входит в состав концерна 
«Калашников» госкорпорации Ростех) недавно впервые 
представил титановый бронешлем «Барс-Л». Новинка имеет 

Сберечь рядового 
Иванова

противопульную защиту уровня Бр2+, то есть этот шлем, в про-
стонародье именуемый каской, может защитить и от пущенной 
врагом с определенной дистанции автоматной пули, а противо-
осколочная защита по стандартному осколку составляет 700–
720 м/с, что выше, чем у используемых сейчас аналогов.

Столичные инноваторы из НИИ стали только что модерни-
зировали и другое защитное средство — противоосколочное 
одеяло «Эгида». Оно представляет собой многослойный па-
кет мягкой защитной структуры на основе высокопрочной 
баллистической арамидной ткани и сверхвысокомолеку-
лярного полиэтилена высокой плотности. Такие одеяла се-
рийно выпускаются в Москве с 2023 года и  используются на 
передовой для защиты бойцов при несении боевого дежур-
ства в окопах, ими накрывают аппаратуру разведки и связи. 
Теперь специалисты НИИ стали доработали «Эгиду», обеспе-
чив защиту не только от осколков, но и от обнаружения при-
борами ночного видения и тепловизионными прицелами 
противника. Серийный выпуск модифицированной «Эги-
ды» планируется начать с третьего квартала 2024 года.
Остановить даже бронебойную пулю с термоупрочненным 
сердечником из патронов к автоматическому оружию 
7,62×39 и 5,45×39 мм способен существенно модернизиро-
ванный бронежилет «Оберег». Тульский завод «Октава», на-
ходящийся под управлением компании «РТ-Капитал» гос-
корпорации Ростех, уже давно снабжает наших солдат на 
СВО своей оберегающей продукцией. Основу защитных эле-
ментов «Оберегов» составляют керамические бронеплиты 
с противопульной стойкостью. Также экипировка содержит 
пакеты арамидного волокна, защищающего от осколков. 
В модернизированной версии площадь защиты «Оберега» 
увеличена более чем на 50 процентов.
Выступая в Совете Федерации, новый глава Минобороны РФ 
Андрей Белоусов сказал: «Ключевая задача — победа России 
в специальной военной операции с минимальными челове-
ческими потерями».
Задача выполняется. Наша армия идет к победе, сберегая 
бойцов-победителей. 

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвич Александр Сюсюкин, который стал участником «Гонки Героев Urban» — популярного забега с препятствиями. На его старт 
вышли около двух тысяч человек, чтобы испытать себя на прочность. Динамичная дистанция составила всего пять километров. Но на всей протяженности трассы 
участников ждало 27 испытаний на силу и выносливость: рукоходы, упражнения с утяжелителями, вертикальные заборы разной высоты, преграды из бревен... 
А в финале необходимо было преодолеть глубокий бассейн и четырехметровую горку с канатами. Только после этого всех справившихся ждала заветная медаль. 
Надо отметить, что на дистанцию вышли многие профессиональные спортсмены, например, золотой, серебряный и бронзовый чемпионы по гонкам с препятстви-
ями Егор Белоусов, Алиса Петрова и Иван Дегтярев. Фото: Александр Кочубей

Половина россиян 
согласны работать 
без договора.
И как вам?

ДАРЬЯ БЕЛЯНКИНА
МЕНЕДЖЕР ПО ПОДБОРУ
И АДАПТАЦИИ ПЕРСОНАЛА

В такой тенденции есть свои 
плюсы. Мне кажется, что кан-
дидаты, которые ищут первую 
работу, могут смело выбрать 
вакансию без официального 
оформления. В основном лю-
ди выбирают такую форму 
трудоустройства, чтобы полу-
чить опыт. Есть и другие соис-
катели, которые готовы сме-
нить текущее место работы, 
если им предложат зарплату 
больше, чем у них сейчас. 
Также если у компании высо-
кий рейтинг — хорошие отзы-
вы от сотрудников, соиска-
тель может без колебаний от-
править туда резюме, прийти 
на собеседование и стать ча-
стью команды, при этом не за-
ключая договора. Так люди 
переходят на другой вид тру-
дового соглашения, не касаю-
щийся ТК РФ.

МАРИЯ ШИШКОВА
МЕНЕДЖЕР ВНЕШНЕЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Работа без трудового догово-
ра всегда ненадежна и беспер-
спективна. Отношения с на-
чальством должны быть юри-
дически закреплены, чтобы 

избежать рисков: несвоевре-
менная выплата зарплаты, от-
сутствие пособий во время 
декрета, маленькая пенсия. 
Еще неофициально устроен-
ного сотрудника могут уво-
лить в любой день и без объ-
яснений. 

ИРИНА КРИВОШЕЙ
ЮРИСТ

Я считаю, что в оформлении 
без трудового договора есть 
свои плюсы и минусы. Напри-
мер, кандидат получит опыт, 
возможность ознакомиться 
с деятельностью компании, 
оценить внутренний микро-
климат. Он поймет, соответ-
ствует ли такая работа его 
представлениям. Однако есть 
и минусы, например, сотруд-
нику вряд ли доверят важные 
задачи, могут дать работу не 
по профилю. Часто на сезон 
отпусков начальник осознан-
но берет молодых специали-
стов на практику, чтобы за-
крыть задачи отдыхающих 
сотрудников и не платить за 
это. Поэтому трудовое оформ-
ление в штат — это гарантии 
того, что соискатель и работо-
датель будут защищены зако-
ном друг от друга.

57 процентов россиян согласились бы работать на пред-
приятии, уровень заработной платы на котором их 
устраивал бы, но без юридического оформления трудо-
вых отношений. Такие результаты опроса опубликовал 
крупный аналитический центр. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

О чем расскажет 
ваш рабочий стол
Ученые из Эксетерского университета доказали, что если 
убрать все со стола, но оставить растения, на 15% повы-
сится производительность труда. Интерьер с комнатны-
ми растениями повышает уровень концентрации работ-
ников и влияет на удовлетворенность работой. Подозре-
ваю, что интроверты воспринимают цветок как признак 
открытого ландшафта, а экстраверты — как знак призна-
ния и триумфа. 
Другое дело — фотографии на столе. Личную историю, 
семейные фото напоказ готовы выложить те, кто чтит ко-
декс организации, традиционные ценности и так демон-
стрирует лояльность к начальству: мне важны привязан-
ности в малой группе. Обставлены фотографиями и лю-
ди, которые нуждаются в поддержке. Они часто звонят 
родным, чтобы убедиться, что там все нормально. Если 
к фотографиям добавляются и котики и мими-зверушки, 
то можно сказать, что перед нами сентиментальный чело-
век, который хочет жить без конфликтов и авралов. 
Тревожные люди скорее заставят стол чашками и объед-
ками, потому что еда, сам процесс остаются для них важ-
ными транквилизаторами. Они ничего не могут сделать 
с первого раза, и суетливость отражается в беспорядке на 
столе. Есть люди, которые следят за порядком на столе, 
бумага к бумаге, все симметрично, ни пылинки. Уйти 
в работу с головой, так, чтобы не замечать деталей, — не 
их стиль. Они будут делать ровно то, что от них требуется. 
Особенность поведения советских и постсоветских жен-
щин в том, что, перегруженные, они стараются часть до-
машней работы брать с собой. Утром красятся, как в филь-
ме «Служебный роман», в обед стараются сбегать в мага-
зинчик, обсуждают с коллегами темы, далекие от обязан-
ностей. Понять, чем обеспокоена такая хозяйка стола, 
можно по предметам под рукой: списки покупок, кален-
дарь, косметика, духи, шарфик на спинке стула, упаковка 
с мылом или капсулами для стирки, салфетки. Если сал-
фетки скомканы и даже рваные, женщина живет в пред-
чувствии беды. 
Посмотрите внимательно на свой стол. Это ли вы хотели 
сообщить миру? 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Тренинг

«Личный бренд» 
 Площадь Ильича

Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
11 июня, 10:00, бесплатно
В формате деловой игры экс-
перты помогут узнать, как по-
строить качественный личный 
бренд, обыграть свои сильные 
стороны и нужным образом 
преподнести их потенциальным 
клиентам. А также расскажут, 
как положительная репутация 
сама может работать на ваш 
бизнес.

Занятие

«Секреты деловой 
эффективности»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2904876
12 июня, 18:00, бесплатно
В рамках онлайн-курса «Осоз-
нанное управление: как повы-
сить эффективность» эксперты 
АНО «Развитие человеческого 
капитала» расскажут, какие 
личностные и профессиональ-
ные качества следует разви-
вать, чтобы преуспеть в роли 
руководителя и подчиненного. 
Участники смогут примерить 
на себя эти образы.

деловая афиша

Завершился юбилейный книжный 
фестиваль «Красная площадь»
Вчера подошел к концу де-
сятый книжный фестиваль 
«Красная площадь». 
«ВМ» узнала об итогах одно-
го из самых масштабных ли-
тературных праздников 
в России.

Все четыре дня фестиваля 
Красная площадь была запол-
нена людьми. Из шатров мож-
но было услышать чтение сти-
хотворений, рассказы авто-
ров о своих произведениях 
и даже песни под гитару. Всего 
за время фестиваля на нем 
прошло более 500 различных 
мероприятий. Но самое глав-
ное, что любой мог найти 
здесь книгу по вкусу.
— Очень необычный фести-
валь. Как правило, в магази-
нах не так легко найти моего 
любимого автора, но тут я на-
шла целый стенд, где он пред-
ставлен, — делится впечатле-
ниями посетительница фе-
стиваля Кира Лукашенко. — 
Но думаю, что куплю себе 
и еще что-нибудь. Такой вы-
бор все-таки. Я была на других 
книжных ярмарках, но по 
масштабам они не сравнятся 
с этим фестивалем.
В этом году на фестивале 
«Красная площадь» произо-
шло несколько изменений. 
В первую очередь сильно из-
менилась расстановка площа-
док. Главная сцена перенесе-

на к Историческому музею, 
стенды с антикварными кни-
гами переместили внутрь 
ГУМа. Больше шатров стали 
занимать и основные площад-
ки фестиваля. Куратор пло-
щадки «Детская и учебная ли-
тература», директор Россий-
ской государственной дет-
ской библиотеки Мария 
Веденяпина отметила, что 
юным читателям в этот раз 
уделили большое внимание.
— За эти годы фестиваль посе-
тили очень много детских пи-
сателей, художников. В этом 

году мы немного расшири-
лись. Количество издателей 
перевалило за сотню — 102 из-
дательства представляли свои 
книги. Для детей прошло око-
ло 110 мероприятий.
Во время фестиваля писате-
лей можно было найти не 
только на презентациях книг, 
но и просто работающими на 
стендах. В течение всех четы-
рех дней многие книги можно 
было подписать у их авторов. 
Прошло на фестивале и не-
сколько награждений всерос-
сийскими премиями в обла-

сти литературы. Например, 
награды получили финалисты 
восьмого сезона премии «Ли-
цей». Авторы представляли 
свои работы в стихах и прозе.
— Отрадно, что премия про-
должает оставаться важней-
шим литературным событием 
для молодых талантов России, 
что по поступающим заявкам 
можно изучать географию на-
шей страны, — отметил пре-
зидент Российского книжного 
союза Сергей Степашин.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГКОМИТЕТА 
ПО ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИЮ 
X КНИЖНОГО ФЕСТИВАЛЯ 
КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ

10 лет — по-настоящему 
звездный юбилей. Нам уда-
лось ни на один год не преры-
вать фестивальную жизнь, не-
смотря ни на какие сложности. 
В том числе и в этот раз. 
В этом году у нас Пушкинский 
год. Но надо отметить, что 
1924 год дал нам настоящее 
созвездие прозаиков и поэ-
тов. В 2024 году прошли юби-
леи Виктора Астафьева, Була-
та Окуджавы. Все юбилеи так 
или иначе были отмечены 
на фестивале. Надо находить 
время и перечитывать вечное.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Режиссер готовит сценарий 
музыкального фильма 
Сегодня свой 66-й день рож-
дения отмечает известный 
режиссер, продюсер и сцена-
рист, лауреат множества пре-
мий Сергей Урсу-
ляк (на фото). 
«Вечерняя Мо-
сква» связалась 
с именинником.

Режиссер отметил, 
что он планирует 
провести день рож-
дения в кругу се-
мьи и отметить его скромно.
— Ведь отмечать-то особо 
и нечего, — говорит Урсуляк.
Тем не менее сейчас у режис-
сера напряженный период — 
он работает над сценарием 
нового фильма.
— Вероятно, это будет музы-
кальная история, — говорит 
он. — Сейчас у меня идут пе-
реговоры, но подробности 
раскрыть пока не могу.
Но для режиссера такой ре-
жим, можно сказать, при-
вычный, ведь Урсуляк ведет 
активную работу и в кино, 

и на телевидении. Он был ре-
жиссером программ «Я и моя 
собака», «Пестрая лента», 
вместе с журналистом Евге-

нием Киселевым 
работал над ци-
клом документаль-
ных фильмов «Но-
вейшая история». 
Но прославился 
своими сериала-
ми: «Русский рег-
тайм», нашумев-
шие «Ликвида-

ция», «Исаев», «Тихий Дон»... 
— Телевидение и кино для ме-
ня похожи: я одинаково сни-
маю как передачу, так и худо-
жественное кино. Просто од-
но длиннее, а другое короче. 
Главное — чтобы все остава-
лось качественным, — отме-
чает он. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
СЕРГЕЯ УРСУЛЯКА С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ И ЖЕЛАЕТ 
НЕИССЯКАЕМОЙ ЭНЕРГИИ!

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Мебель

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
11/VI Королевские игры.
12/VI Tout paye, или Все оплаче-
но. 13/VI Бег. 15/VI Под одной 
крышей. 16/VI Tout paye, или 
Все оплачено. 18/VI Tout paye, 
или Все оплачено 19/VI Доход-
ное место. 20/VI Ва-банк. 
21/VI Поминальная молитва. 
22/VI Шут Балакирев. 24/VI Под 
одной крышей. 25/VI Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
26/VI Последний поезд. 
27/VI Поминальная молитва.

Творч. объединение В. Вексельмана

Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой 
Белый зал.
Тверской бул., 11.
✆ ((915) 168-07-14. 
18/VI в 19 ч. «Жемчужины 
мировой классики». Исполни-
тели — солисты творческого 

коллектива Luminis Artis, 
лауреаты международных 
конкурсов: Марина Шигано-
ва (скрипка), Иван Кузьмин 
(фортепиано). В программе 
произведения П. И. Чайковского, 
С. В.  Рахманинова, Ф. Крейсле-
ра, К. Дебюсси, Б. Бартока, 
Э. Элгара, С. Скотта, У. Крол-
ла  и др.
ЦКИ «Меридиан». 
Малый зал.
Ул. Профсоюзная, 61 
(ст. м. «Калужская» / «Ворон-
цовская»). ✆ (915) 168-07-14.
16/VI в 15 ч. «Четыре юбилея». 
В программе концерта: музыка, 
арии, дуэты и сцены из опер 
и камерные произведения 
Н.А.  Римского-Корсакова, 
М.П.  Мусоргского, М.И. Глинки, 
музыка, арии, дуэты и сцены 
из  опер по произведениям 
и романсы А. С. Пушкина, 
музыка из кинофильмов 
по произведениям А. С. Пуш-
кина, стихотворения и отрывки 
из произведений А. С. Пушкина.
Закрытие концертно-театраль-
ного сезона сезона 2023 / 2024.

6 июня. Посетительница книжного фестиваля 
Кира Лукашенко. Фото: Екатерина Алексеева


